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КАРАГАНДА
Индустриальная

Люди и манекеныХайп с манипуляцией Олимпийская мотивация
Итоги ХХХVII Международного турнира памяти заслуженного 
тренера Казахской ССР Галыма Жарылгапова.
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Очередной поток непроверенной информации 
о вакцине Pfi zer захлестнул казахстанские соцсети.

Будущие медики учатся на виртуальных пациентах.

О зарплатах, 
пенсиях 
и пособиях
Самал АХМЕТОВА

В следующем году оплата труда 
работников бюджетных организаций 
станет выше. 

Правительство приняло постановление от 6 
декабря 2021 года о внесении изменения в си-
стему оплаты труда гражданских служащих, 
работников организаций, содержащихся за счет 
средств государственного бюджета, работников 
казенных предприятий.

Согласно документу, определены следующие 
тарифные ставки. У педагогов организаций обра-
зования, за исключением организаций высшего 
или послевузовского образования, ставки опре-
деляются с применением поправочного коэффи-
циента к установленным размерам ДО (тарифная 
ставка) с 1 января 2022 года в размере 1,75.

У работников управленческого, основного 
персоналов государственных организаций: ме-
дико-социальных учреждений стационарного 
и полустационарного типов, организаций надо-
много обслуживания, временного пребывания, 
центров занятости, за исключением медицин-
ских и фармацевтических работников, ставки 
определяются с применением поправочного ко-
эффициента к установленным размерам ДО с 1 
января 2022 года в размере 1,75. 

У медицинских и фармацевтических работ-
ников, а именно: специалистов высшего уровня 
квалификации (управленческий персонал блока 
А, основной персонал блоков В1, В2), опреде-
ляются с применением поправочного коэффи-
циента с 1 января 2022 года в размере 2,63. У 
основного персонала блоков В3, В4 - 1,95.

У гражданских служащих, работников орга-
низаций, содержащихся за счет средств госу-
дарственного бюджета, работников казенных 
предприятий с 1 января 2022 года - в размере 
1,23, сообщает официальный информационный 
ресурс Премьер-министра РК.

Вместе с тем по Закону «О республиканском 
бюджете на 2022-2024 годы» с 1 января увели-
чатся и социальные выплаты. 

Прожиточный минимум - 36 018 тенге.
Месячный расчетный показатель - 3 063 тенге.
Минимальная заработная плата - 60 000 тенге.
Минимальная пенсия по возрасту при полном 

стаже работы для тех, кому ее назначат в 2022 
году, станет 46 302 тенге.

Минимальная государственная базовая пен-
сионная выплата - 19 450 тенге.

Размеры пенсионных выплат по возрасту с 1 
января 2022 года повышаются на 7% от получа-
емого размера.

Социальные выплаты из Государственного 
фонда социального страхования на случаи утра-
ты трудоспособности и потери кормильца воз-
растут на 5%. Настолько же увеличится размер 
помощи, которую оказывают по возмещению 
вреда, причиненного жизни и здоровью работ-
ников юридическими лицами, ликвидирован-
ными вследствие банкротства.

Также станут больше суммы пособий по ин-
валидности, по случаю потери кормильца и по 
возрасту, государственные специальные посо-
бия по Спискам № 1 и № 2 и иные положенные 
государством выплаты.

Светлана СВИЧ

 Область семь дней 
уверенно продержалась 
в «зеленой» зоне по 
эпидемиологической 
ситуации с 
распространением 
коронавирусной 
инфекции. Это 
дало возможность 
главному санитарному 
врачу региона 
ослабить некоторые 
ограничения, связанные 
с карантинными 
мерами. 

 На сегодняшний день в обла-
сти зарегистрировано 109 146 
случаев КВИ. За прошедшие 
сутки выявлено 70 новых паци-
ентов с COVID-19, показатель 
заболеваемости на 100 тысяч на-
селения составил 7 660 человек. 
Из них больные с симптомами 
составляют 80,4%, бессимптом-
ные вирусоносители - 19,6%.

По сведениям департамен-
та санэпидконтроля, в декабре 
отмечается стабилизация эпи-
демиологической ситуации по 
коронавирусу со снижением 
заболеваемости на 20% в срав-
нении с аналогичным периодом 
ноября. Однако превышение 
среднеобластного показателя 
остается в Караганде, Темиртау, 
Сарани, Шахтинске, Балхаше и 
Абайском районе. Чаще всего 
болеют лица старше 50 лет - в 
общей структуре заболеваемости 
они составляют 52,6%, большая 
часть из которых не получили 
прививки. На жителей активно-
го трудоспособного возраста 30-
49 лет приходится 34,4%, дети и 
подростки составили 13%.

В связи с вхождением Кара-
гандинской области с 15 дека-
бря в «зеленую» зону главный 
санитарный врач подписал но-
вое постановление. Согласно 
документу, социально-экономи-
ческие объекты могут работать 

в условиях еще больших по-
слаблений. Так, для участников 
проекта «Ashyq» в ресторанах, 
кафе и кофейнях количество 
мест увеличится с 60 до 70, 
при этом заполняемость все так 
же не должна превышать 50% 
от проектной мощности. Если 
объект не участвует в проекте 
«Ashyq», то разрешено работать 
с 7.00 до 02.00 при заполняемо-
сти не более 50 мест. В фуд-кор-
тах заполняемость увеличится с 
30 до 50 мест. При проведении 
поминок снимается ограниче-
ние одномоментного нахожде-
ния в зале менее 50 человек. На 
банкетах количество мест уве-
личится с 60 до 70. 

 В крытых детских развле-
кательных центрах площадью 
до 1000 кв. м теперь могут ве-
селиться до 70 детей, а свыше 

1000 кв. м - до 120 малышей. 
В цирке при условии наличия 
«зеленого» статуса у сотруд-
ников и посетителей запол-
няемость зала увеличится с 
70% до 80%. То же касается 
условий посещения театров, 
кинотеатров, концертных за-
лов и филармонии, а также ра-
боты компьютерных клубов. В 
бильярдных и боулингах при 
условии использования прило-
жения «Ashyq» остается огра-
ничение по наполняемости до 
50% от проектной мощности, 
а при отсутствии приложения 
она не должна превышать 30%.

Снимаются ограничения по 
количеству людей на межоб-
ластных и городских нерегу-
лярных туристических пере-
возках, но только при участии 
в проекте «Ashyq». 

 При наличии «зеленого» 
статуса у сотрудников и посе-
тителей на банкетах, свадьбах, 
юбилеях, выставках, конферен-
циях, форумах, зрелищных и 
других мероприятиях с массо-
вым скоплением людей увели-
чится количество мест с 70 до 
100. В марафонах может уча-
ствовать до 1000 человек, а на 
спортивных мероприятиях со 
зрителями заполняемость три-
бун возрастет до 80%. На тре-
нировках в спорткомплексах, а 
также в религиозных объектах 
при проведении коллективных 
богослужений можно запол-
нять до 50% помещения.

Объекты, участвующие в 
проекте «Ashyq», могут теперь 
работать до 03.00, а лидеры 
проекта - до 05.00. 

При этом остаются ограниче-
ния в выходные дни. Так, допу-
скается работа объектов только 
при условии наличия безопас-
ного «зеленого» статуса, то есть 
вакцинации, наличии ПЦР-те-
ста с отрицательным результа-
том не более 7 суток с момента 

отбора проб, постоянного ме-
дицинского противопоказания 
к вакцинации против КВИ или 
перенесенного заболевания в 
течение последних трех меся-
цев у сотрудников и посетите-
лей.

 Что касается новогодних 
праздничных мероприятий, 
то, согласно постановлению 
главного государственного са-
нитарного врача РК, запреще-
ны организация, проведение 
и посещение мероприятий, 
связанных с массовым скопле-
нием людей. В детских садах 
и школах новогодние утренни-
ки допускаются при строгом 
соблюдении групповой изо-
ляции, без присутствия роди-
телей, без объединения с дру-
гими группами или классами, 
с обязательным проведением 
влажной уборки и проветри-
вания помещения после тор-
жества.

 - С учетом имеющейся эпи-
демиологической ситуации на 
территории области рекомен-
дуем поберечь свое здоровье 
и ограничить посещение ме-
роприятий с массовым скопле-
нием людей. При организации 
и проведении корпоративов 
напоминаю о строгом соблюде-
нии требований действующего 
постановления, то есть запол-
няемости не более 100 мест, и 
только для объектов, участву-
ющих в проекте «Ashyq», при 
наличии «зеленого» статуса 
у сотрудников и посетителей, 
- напомнил главный санврач 
региона Юрий Залыгин. - Не-
смотря на то, что эпидситуация 
в области стабильная, рассла-
бляться ни в коем случае нель-
зя. Граждане должны осознать 
пользу иммунизации, проявить 
сознательность и ответствен-
ность в данном вопросе. Слу-
чаи коронавирусной инфекции 
продолжают регистрироваться, 
риск заражения по-прежнему 
остается высоким.

Расслабляться нельзя
Санэпидемиологи призывают отмечать Новый год дома

ОСТАЮТСЯ ОГРАНИЧЕНИЯ В ВЫХОДНЫЕ ДНИ. 
ДОПУСКАЕТСЯ РАБОТА ОБЪЕКТОВ ТОЛЬКО ПРИ 
УСЛОВИИ БЕЗОПАСНОГО «ЗЕЛЕНОГО» СТАТУСА, 
НАЛИЧИИ ПЦР-ТЕСТА С ОТРИЦАТЕЛЬНЫМ 
РЕЗУЛЬТАТОМ НЕ БОЛЕЕ 7 СУТОК С МОМЕНТА 
ОТБОРА ПРОБ ИЛИ ДЛЯ ПЕРЕБОЛЕВШИХ КВИ 
В ТЕЧЕНИЕ ПОСЛЕДНИХ 3 МЕСЯЦЕВ.

Репертуар традиционного 
смотра, длившегося почти не-
делю, был очень насыщенным. 
Как всегда, есть, чем восхи-
щаться, наслаждаться, чему 
удивляться. Артисты разных 
стран нашли время посетить 
Караганду и украсить програм-
му своими выступлениями.

- Как всем известно, фе-
стиваль оперетты и мюзикла 
«DosStar», организованный 
Академическим театром му-
зыкальной комедии, открыва-
ет свой занавес уже в десятый 
раз, - сказал на промежуточной 
пресс-конференции замести-
тель руководителя областного 
управления культуры, архивов 
и документации Ерлан Нель-
дыбаев. - Мы очень рады при-
ветствовать всех участников в 
Караганде. Я с уверенностью 
могу отметить, что данный 
смотр, как и его название, де-
монстрирует дружбу между на-
родами, коллективами театров 
разных стран. Мы узнаем здесь 
много нового, знакомимся с 
различными культурами, а зри-
тели получают в подарок хоро-
шее настроение и позитивные 
впечатления. 

Открыл фестиваль вечер 
современного танца в ис-
полнении артистов театра из 
Челябинска. Два отделения 
- «Игроки» и «Поцелуй меня 
дважды» - прошли на одном 
дыхании.

Настоящим сюрпризом стала 
премьера Шымкентского теа-
тра оперы и балета - «Домалак 
ана» на сцене Дворца культу-
ры горняков. Автор идеи - за-
служенная артистка Казахста-
на, лауреат Государственной 
премии РК, непревзойденная 
Майра Мухамедкызы. Дири-
жер-постановщик - всемирно 
известный художественный 
руководитель Фонда Театра 
Карло Феличе в Италии Джу-
зеппе Аквавива. Музыку к опе-
ре написал отличник культуры 
республики, лауреат междуна-
родных конкурсов, обладатель 
президентской стипендии Та-
скын Жармукамет. Автор ли-
бретто - заслуженный деятель 
РК Асхат Маемиров.

- Майра Мухамедкызы - 
знаковое явление в искусстве 
Казахстана. Сегодня она воз-
главляет Шымкентский те-
атр оперы и балета. Получила 

музыкальное образование в 
Китае, Алматинской государ-
ственной консерватории, лау-
реат Международного конкур-
са имени Петра Чайковского, 
в прошлом - первая и един-
ственная солистка Парижской 
«Гранд Опера» из нашей стра-
ны. Сейчас реализует себя в 
административно-творческом 
плане. Она привезла в Кара-
ганду замечательную премьеру 
- вторую оперу, написанную в 
независимом Казахстане и по-
ставленную в рамках реализа-

ции положений Программной 
статьи Первого Президента РК, 
Елбасы Н.А. Назарбаева «Бо-
лашаққа бағдар: рухани жаңғы-
ру». «Домалак ана» позволяет 
зрителю открыть для себя на-
циональный пласт, поднима-
ющий дух казахского народа. 
Здесь скрывается большая 
глубина женской мысли, явно 
проглядывается богатство 
души главной героини - харак-
терного для нас образа матери, 
которую сыграла заслуженный 
деятель РК Уралхан Сейлбе-

кова, - делится заслуженный 
деятель РК, руководитель Ка-
рагандинского академического 
театра музыкальной комедии 
Амантай Ибраев.

На состоявшемся вчера га-
ла-концерте сольные номера 
продемонстрировали бесконеч-
ные таланты гостей. Подготов-
ка заняла около месяца. И сам 
концерт получился сбаланси-
рованным, чем вызвал большой 
интерес у наших земляков.

Секрет на миллион
Чем восхищали и удивляли на фестивале оперетты и мюзикла?

Валентин ШИПУНОВ

С некоторыми полюбившимися публике участниками 
«DosStar» сложилась многолетняя дружба у 
Карагандинского академического театра музыкальной 
комедии, с другими организаторы и зрители 
познакомились в эти дни впервые.

НАСТОЯЩИМ СЮРПРИЗОМ 
СТАЛА ПРЕМЬЕРА 
ШЫМКЕНТСКОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА – 
«ДОМАЛАК АНА».
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Руководители предприятий 
области уделяют большое 
внимание подготовке 
своих кадров в сравнении с 
работодателями из других 
регионов, сообщает Центр 
развития трудовых ресурсов 
(ЦРТР).

В целом весь промышленный 
сектор является лидером по повы-
шению квалификации работников. 
Немного отстает от них отрасль 
транспорта, информации и связи. 
Меньше всех в обучении сотрудни-
ков заинтересованы работодатели 
сферы сельского хозяйства, искус-
ства и развлечений.

Между тем в ЦРТР считают, что ру-
ководители отечественных предприя-
тий и организаций должны понимать: 
мир не стоит на месте, и технологии 
постоянно обновляются, а значит, ква-

лификацию работников все время надо 
повышать.

«Однако в настоящее время в Ка-
захстане лишь малая часть трудя-
щихся проходит обучение или по-
вышение квалификации. Согласно 
данным Бюро национальной стати-
стики Агентства по стратегическо-
му планированию и реформам РК, 
численность наемных работников, 
обученных за счет средств работода-
теля, в 2020 году составила 484 ты-
сячи человек. Этот показатель за год 
уменьшился на 128 тысяч человек в 
абсолютном выражении и являет-
ся наиболее низким за последние 5 
лет. При этом с 2016-го по 2019 год 
количество обученных работников 
стабильно росло, что демонстриру-
ет повышение заинтересованности 
работодателей в обучении своих со-
трудников», - сообщает Центр разви-
тия трудовых ресурсов.

НОВОСТИ

Учиться никогда не поздно

- Что составляет основу зритель-
ского интереса на сегодняшний 
день? Это не секрет. Естественно, 
многие театры расширяют репер-
туар за счет присутствия мюзикла. 
Этот жанр очень востребованный. 
Здесь и совершенно другая музы-
ка, и танцы, и элементы эстрад-
ного наполнения, и своеобразие 
сценографического решения. Все 
это обогащает восприятие самого 
спектакля. Хотя оперетта остается 
столпом, давая толчок к развитию 
мюзикла. Что касается Караган-
динского академического театра 
музыкальной комедии, мы опира-
емся на исполнительский потен-
циал прежде всего. В Харькове, 
откуда к нам приехала певица Эле-
онора Джулик, можно поставить 
и «Бал вампиров», и «Чикаго». В 
Санкт-Петербурге труппа способ-
на решать грандиозные мировые 
проекты, там мощный коллектив. 
Театр музыкальной комедии се-
верной столицы России может 
позволить себе хиты. Мы смогли 
сделать «Призрак замка Кентер-
виль» замечательного композито-
ра Владимира Баскина, премьера 
которого состоялась в рамках фе-
стиваля. Режиссер постановки - 
лауреат премии «Золотая маска» 
Сусанна Цирюк из Санкт-Петер-
бурга. Давняя мечта - поставить 
оперетту Жака Оффенбаха «Пре-
красная Елена». Я обязательно ее 
осуществлю, лишь появится соот-
ветствующий герой, - пообещал 
Амантай Ибраев.

Звездой гала-концерта стала 
очаровательная и неподражаемая 
Элеонора Джулик - не только из-
вестная вокалистка оперетты и 
мюзикла, но и многожанровая ис-
полнительница. 

- Пять лет назад я была на 
«DosStar», приехала теперь с по-
дарками казахстанским колле-

гам, - поделилась она. - Знала, 
что вернусь в Караганду, так как в 
прошлый раз забыла здесь шапку. 
Приметы сбываются.

Э. Джулик впервые провела в 
Караганде мастер-класс, на кото-
рый были приглашены все заин-
тересованные вокалисты региона. 
На уроке раскрыты секреты успе-
ха, дарящие миллионы улыбок, 
цветов и аплодисментов. А это - 
не только психология и техника, 
но и нервные, долгие репетиции, 
прессинг дирижеров, недоволь-
ство музыкантов оркестров. И 
только потом зритель наслажда-
ется прекрасным исполнением. А 
на гала-концерте Элеонора спела 
фантастическую арию из «Пятого 
элемента», что требовало опреде-
ленной подготовки, так как она 
- не колоратурное, а простое со-
прано. В ее исполнении прозву-
чали и другие известные партии. 
К примеру чардаш Розалинды из 
оперетты «Летучая мышь» Иоган-
на Штрауса.

Впервые из Киева к нам прие-
хал Петр Челяли. Он бесподобно 
исполнил арию графа Данило из 
оперетты «Веселая вдова», партии 
из «Принцессы цирка», «Нотр-
Дам де Пари», произведения из 
репертуара Андреа Бочелли. При-
тягательный образ Петра Челяли 
- подтверждение той мысли, что 
мюзикл - призвание молодых, ко-
торые полны энергии, здоровья, 
красоты. Таким исполнителям 
подвластен этот замечательный 
жанр.

- Фестиваль в Караганде - воз-
можность для зрителей слышать 
завораживающие оперетты и мю-
зиклы со сцены, а для артистов - 
дарить эти волшебные ощущения, 
- считает П. Челяли. - Когда ты 
поешь, идет обмен энергией, что 
важно. Я - артист Национального 
театра оперетты Киева. Ставим и 
оперы, и оперетты, и мюзиклы. 

Мне ближе и созвучнее жанр мю-
зикла. Эти постановки лидируют в 
нашем театре. Недавно выпустили 
хоррор-мюзикл «Портрет Дориана 
Грея». Две недели назад прозвуча-
ла опера «Амадеус» с моим уча-
стием. Люблю и эстрадный жанр. 
Мюзикл ближе к нему, чем опе-
ретта, где-то между. В Караганде я 
получил приятные эмоции от зна-
комства с Казахстаном.

Брутальный Фарид Алиев - лю-
бимец женщин, ведущий тенор 
Азербайджана и солист бакинской 
оперы, труппы Академического 
музыкального театра этой страны. 
Он хорошо знаком карагандин-
цам, бывал в шахтерской столице 
неоднократно. Творческий путь 
начинал с Бакинского театра му-
зыкальной комедии. Хотя учился в 
оперном классе консерватории. За 
10 лет спел более 30 спектаклей в 
оперном театре.

- Для меня пребывать здесь - 
каждый раз праздник, - признал-
ся Ф. Алиев. - Я стоял у истоков 
фестиваля «DosStar», который 
становится все лучше и ярче. Бла-
годаря ему приобрел очень много 
друзей по творчеству, которые жи-
вут в разных уголках планеты. С 
Петром Челяли виделись недавно 
в Киеве на «О-фесте». Жанр опе-
ретты остается для меня родным. 
Это мои первые шаги, «Веселая 
вдова» к примеру. Каждый артист 
это помнит.

Фактурные артисты Тамара 
Котова и Иван Корытов заняты в 
ведущих постановках репертуара 
Санкт-Петербурга. Более 20 лет 

выступают в жанре оперетты. Это 
период расцвета Санкт-Петербург-
ского театра музыкальной коме-
дии, когда пост генерального ди-
ректора занял Юрий Шварцкопф. 
Они выступают в ролях простака 
и субретки. Сыграли почти весь 
репертуар классической оперетты. 
И. Корытов подтвердил еще раз на 
карагандинской сцене, что являет-
ся универсальным артистом, стре-
мящимся петь, как в опере, тан-
цевать, как в балете, играть, как в 
драматическом театре.

- Мы сотрудничаем со многими 
европейскими коллективами, вы-
дающимися дирижерами и режис-
серами, - говорит Иван Корытов. 
- Оперетта - непростой, яркий и 
сложный жанр. Между ним и мю-
зиклом есть внутренний конфликт. 
Но технически правильно подго-

товленный артист оперетты всегда 
споет мюзикл, потянув вокально, 
драматически и танцевально. На-
оборот бывает очень редко. Это 
данность. Правда, без исключе-
ний никуда. Не нужно рассуждать, 
хорошо это или плохо. Два жанра 
тесно переплетаются, расходятся 
и опять соединяются, продолжают 
развиваться в своих направлениях, 
и сталкивать их неконструктивно. 
Хотя в оперетте сложнее вокаль-
ная специфика. «Бал вампиров» и 
«Марица» - очень разные вещи, и 
они одинаково интересны. И ни-
когда не задумываешься, что тебе 
нравится больше.

- Есть любимые партнеры, с ко-
торыми в любом жанре уютно и 
тепло, об этом можно говорить, - 
продолжает Тамара Котова.

 Валентин Богданов - действу-

ющий дирижер Михайловского 
театра северной столицы России. 
Карагандинский зритель его пре-
красно знает, потому что значи-
тельную часть творческой жизни 
он посвятил нашей области. А те-
перь во многих оперных театрах 
России восхищаются его талан-
том. В Караганде в очередной раз 
наслаждались грацией амплитуды 
рук этого дирижера.

- Карагандинский коллектив - 
мой родной театр. Здесь я начинал 
как действующий дирижер, про-
шел становление. И горжусь этим. 
Благодарен Казахстану и Караган-
де. Очень отрадно, что фестиваль 
проходит в такие сложные време-
на пандемии. Хотел бы выразить 
благодарность руководству Кара-
гандинской области за поддержку 
«DosStar», - говорит В. Богданов.

Не остались, разумеется, в сто-
роне и артисты областного центра. 
На сцену вышли ведущие солисты 
Карагандинского академического 
театра музыкальной комедии, лау-
реаты и дипломанты международ-
ных конкурсов и фестивалей Мар-
жан Буланова, Анна Беспалова, 
Денис Кудряшов и Дарья Пивень. 
Концерт сопровождал симфониче-
ский оркестр Театра музыкальной 
комедии. Дирижеры - Валентин 
Богданов и Бахытжан Халмуратов.

Фестиваль «DosStar» продемон-
стрировал характерные моменты 
для театров Караганды, Шымкента, 
Челябинска, Санкт-Петербурга, Ки-
ева, Харькова, Баку. Все это караган-
динцы смогли услышать и увидеть, 
не выезжая из города. И оставалось 
только аплодировать. А все артисты 
выразили желание посетить еще раз 
Караганду и Казахстан.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Секрет на миллион - ФЕСТИВАЛЬ В КАРАГАНДЕ - ЭТО 
ВОЗМОЖНОСТЬ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ 
СЛЫШАТЬ ЗАВОРАЖИВАЮЩИЕ 
ОПЕРЕТТЫ И МЮЗИКЛЫ СО 
СЦЕНЫ, А ДЛЯ АРТИСТОВ - 
ДАРИТЬ ЭТИ ВОЛШЕБНЫЕ 
ОЩУЩЕНИЯ.

 СТР. 1

Сауытбек Абдрахманович - 
известный казахстанский пу-
блицист и парламентарий, в 
прошлом - корреспондент веду-
щих республиканских изданий, 
а в период 2003-2004 годов воз-
главлял Министерство инфор-
мации РК. Он не понаслышке 
знает, как важно ценить един-
ство и согласие в нашем общем 
многонациональном доме, бе-
речь их как зеницу ока. По его 
словам, подлинным свидетель-
ством справедливости и вер-
ности выбранной Елбасы го-
сударственной политики стало 
создание Ассамблеи народа Ка-
захстана, филиалы которой ак-
тивно работают в регионах, а в 
Мажилисе Парламента РК она 
представлена соответствую-
щей депутатской группой. Пар-
ламентарии, выдвинутые от 
АНК, тесно взаимодействуют 
с государственными органами 
и институтами гражданского 
общества в сфере межэтниче-
ских и межконфессиональных 
отношений. Они занимаются 
выработкой рекомендаций и 
законодательным закреплени-

ем предложений по совершен-
ствованию государственной 
политики, способствующей 
развитию дружественных от-
ношений между этносами, 
проживающими на территории 
Казахстана, содействующей их 
духовно-культурному разви-
тию.

Депутат подчеркнул, что для 
реализации поставленных Пре-
зидентом страны Касым-Жо-
мартом Токаевым целей и задач 
в сфере политики межэтниче-
ских отношений при Мини-
стерстве информации и обще-
ственного развития в мае 2020 
года был создан Институт при-
кладных исследований. Он уже 
ведет системную, планомерную 
работу. Институт осуществля-
ет постоянный мониторинг 
состояния и динамики соци-
ального самочувствия этносов, 
общественно-политических 
процессов, изучает ситуации в 
межэтнической сфере, делает 

прогнозные оценки и определя-
ет риски. Отрадно, что ученые 
института работают на стыке 
социологии и конфликтологии, 
применяя количественные мето-
ды анализа, не избегают острых 
проблем, не выдают желаемое 
за действительное, рассказал 
Сауытбек Абдрахманов во вре-
мя встречи с общественностью, 
которая прошла в стенах Кара-
гандинского университета име-
ни академика Е.А. Букетова.

- Ни для кого не секрет, что 
в социальных сетях встречают-
ся отдельные тенденциозные 
высказывания о национальной 
политике нашего государства. 
Среди них можно увидеть даже 
посты и комментарии, потенци-
ально способные к разжиганию 
межэтнической розни. Думает-
ся, здесь должны сказать свое 
слово соответствующие органы, 
призванные осуществлять над-
зорные функции, - считает пар-
ламентарий.

Необходимо публично про-
тивостоять информационным 
«вбросам» и провокациям, 
которые иногда появляются в 
социальных сетях со стороны 
некоторых блогеров и якобы 
свидетельствуют об ущемле-
нии русского языка в Казах-
стане, уверен депутат, член 
Комитета по социально-куль-
турному развитию Мажилиса 
Парламента РК Юрий Жулин. 
И делать это прежде всего 
должны носители русско-
го языка, связывающие свою 
судьбу с Казахстаном. 

- Мы, живущие в Казахста-
не, знаем, что никто здесь не 
запрещает говорить на русском 
и других языках. Есть справед-
ливое, логичное, с точки зрения 
здравого смысла, истории, со-
временных реалий, требование 
- знать и изучать государствен-
ный язык. Но оно никак не на-
правлено на ущемление русско-
го языка. Русский язык имеет 
официальный статус, чего нет 
практически ни в одной пост-
советской стране. Разве сами 
казахи отказываются разгова-
ривать на русском с теми, кто 
обращается к ним на этом язы-
ке? Конечно же, нет, - сказал он 
на круглом столе с молодежью 
и представителями НПО, со-
стоявшемся в карагандинском 
Доме дружбы.

По его мнению, важно сохра-
нить доброе отношение к рус-
скому языку.

- Во-первых, нужно уважать 
казахский язык, изучая его. Все 
условия для этого сегодня есть, 
поверьте. Главное - желание и 
намерение. И очень хорошо, 
когда русские родители отдают 
своих детей в детские сады с ка-
захским языком. Очень хорошо, 
когда увеличивается количество 
школ с казахским языком обуче-
ния. Во-вторых, нужно всегда 
публично давать отпор любым 
агрессивным и оскорбительным 
попыткам со стороны некото-
рых политиков и журналистов 
спекулировать на теме русского 
языка в Казахстане, - говорит 
он. 

Аналогичные встречи с ли-
дерами общественного мнения 
прошли в Абае, Сарани и Те-
миртау.

Фото 
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Беречь как зеницу ока
Жители страны должны дружно противостоять 
информационным «вбросам»

Фархат КИНЖИТАЕВ

Все проживающие в Казахстане этносы абсолютно равноправны, и никто не испытывает 
ущемления, считают депутаты Мажилиса Парламента РК Юрий Жулин и Сауытбек 
Абдрахманов, которые приехали в регион с рабочим визитом. Здесь парламентарии 
встретились с учеными и преподавателями вузов, студентами, представителями 
молодежных организаций, НПО, блогерами и журналистами, чтобы рассказать им о 
политике, проводимой государством в сфере межэтнических отношений.

Большую помощь в реализации мо-
лодежных проектов оказывает руковод-
ство области, утверждает победитель 
международной премии «Волонтер 
года» Дархан Абылкасым из Каркара-
линского района. По его словам, осо-
бенно наглядно это было видно по ито-
гам прошлого года, который прошел 
под эгидой волонтерского движения - за 
этот период подрастающее поколение 
продемонстрировало такие благород-
ные качества, как единство и сплочен-
ность, общность, солидарность, нерав-
нодушие и забота друг о друге.

В свою очередь директор ТОО 
«AVISHU» Маргарита Казанжи рас-
сказала о том, что в преддверии Дня 
Независимости ее компания подгото-
вила бэби-боксы, которые вручили мо-
лодым мамам. В них входили детская 
обувь, варежки, полотенца, пеленки и 
распашонки. А руководитель Моло-
дежного ресурсного центра Жезказга-
на Акерке Серик поделилась хорошей 
новостью - в Жезказгане теперь дей-
ствует отдельное здание городского 
МРЦ, открытие которого состоялось 
15 декабря. Здесь разместились специ-
алисты и коворкинг-центр, функци-
онируют клуб волонтеров, IT-школа, 
кабинет архитекторов будущего, от-

дельный этаж отведен под досуговую 
и спортивную часть.

Как подчеркнул руководитель об-
ластного управления по вопросам 
молодежной политики Биржан Алим-
жанов, главной задачей профильного 
регионального ведомства является 
поддержка молодого поколения в раз-
ных сферах деятельности - это обра-
зование, трудоустройство, предостав-
ление жилья, привлечение к спорту 
и культуре, организация досугово-
го времени и другое. И государство 
многое делает для этого. К примеру, 
открывается все больше актуальных 
коворкинг-центров, последний из них 
был презентован в Бухаржырауском 
районе накануне Дня Независимости 
на базе местного Дома культуры.

Вопросам молодежной политики 
в регионе всегда уделялось и будет 
уделяться большое внимание, подчер-
кнул заместитель акима области Аб-
зал Нукенов. Из года в год растет объ-
ем средств, направляемых на данные 
цели. Кроме того, вот уже несколько 
лет подряд в нашем регионе выдаются 
молодежные гранты, вручаются клю-
чи от новых квартир молодым работ-
никам бюджетной сферы в моногоро-
дах и сельских районах.

Под эгидой добра
Куаныш ЖУМАШЕВ

О перспективах продвижения общественных и 
волонтерских инициатив говорилось на встрече 
представителей молодежных организаций 
с заместителем главы региона Абзалом 
Нукеновым, которая состоялась в коворкинг-
центре «Good Zone».

ПОДЛИННЫМ СВИДЕТЕЛЬСТВОМ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ И ВЕРНОСТИ ВЫБРАННОЙ 
ЕЛБАСЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ СТАЛО 
СОЗДАНИЕ АССАМБЛЕИ НАРОДА КАЗАХСТАНА.
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Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Очередной 
поток 
непроверенной 
информации о 
вакцине Pfi z-
er захлестнул 
казахстанские 
соцсети. На этот 
раз автор фейков известен - это 
антиваксер Айна Бакеева.

Автор утверждает, что вакцина 
Comirnaty производства Pfi zer/BioNTech 
недостаточно исследована, ее безопас-
ность под вопросом, в Казахстане нет ус-
ловий для ее хранения, а привитым детям 
в случае недомогания никто не поможет. 
В частности, в распространяемой инфор-
мации говорится, что «производители 
скрывают информацию о миокардитах 
и перикардитах, которые развиваются у 
89% привитых». На сайте stopfake.kz это 
утверждение называют ложным. 

«Во-первых, о том, что побочным эф-
фектом получения вакцины производства 
Pfi zer/BioNTech могут быть миокардит 
или перикардит, сказано на официальном 
сайте Центра по контролю и профилакти-
ке заболеваний США (CDC), - говорит-
ся на сайте. - Во-вторых, эти побочные 
эффекты крайне редки и протекают в 
легкой форме. Это подтверждается мас-
штабными научными исследованиями. 
Результаты одного из них опубликованы 
в рецензируемом журнале Nature. Их них 
следует, что риск развития перикардита 
или миокардита равен приблизительно 
1:500000. При этом в 95% случаев они 
протекали в очень легкой форме и прохо-
дили без последствий».

Другое исследование было проведено в 
США, с его результатами можно озна-ко-
миться в научном журнале Circulation. 
Они гласят, что случаи перикардита и ми-
окардита в результате вакцинации редки и 
все, столкнувшиеся с такой нежелатель-
ной реакцией, выздоравливали в короткий 
срок, у них не наблюдалось серьезных 
симптомов.

Айна Бакеева утверждает, что иссле-
дований на детях младше 16 лет, а также 
беременных и кормящих проводилось не-
достаточно. Однако и это не так. Для того 
чтобы получить одобрение FDA, вакцина 
прошла клинические испытания на под-
ростках 12-17 лет. Их результаты были 
оценены как успешные. После проходили 

и другие исследования, и ученые делали 
обзоры на проведенные ранее экспери-
менты.

Что касается исследований препарата 
на беременных и кормящих, то на сегод-
няшний день существуют исследования, 
результаты которых мировое научное 
сообщество считает убедительным дока-
зательством того, что вакцина Comirnaty 
безопасна для женщин. А случаев, вы-
зывающих опасение за жизнь детей и 
младенцев, зарегистрировано не было. 
Напротив, данные показывают, что при-
витая мать передает антитела неродив-
шемуся ребенку, чем защищает от инфек-
ции и его.

Еще одной ложью авторы сайта 
stopfake.kz называют утверждение об 
отсутствии исследований безопасности 
вакцины на людях, имеющих хрониче-
ские заболевания. Такие исследования 

есть. Об их результатах сообщалось еще 
в апреле текущего года. Так, крупнейшие 
исследования по безопасности вакцин 
были проведены в Израиле, где ученые 
анализировали данные более 1,4 млн 
человек, в числе которых были и люди, 
страдающие от хронических заболеваний. 
В октябре текущего года журнал Health 
Analytics опубликовал статью, в которой 
были собраны подтверждения того, что 
вакцинация не наносит вреда здоровью 
людей с хроническими заболеваниями, в 
том числе и онкологией. А информацию 
об отсутствии данных о том, что вакцина 
не влияет на репродуктивную систему, и 
вовсе называют мифом. Теории о том, что 
вакцины ведут к бесплодию, поддержива-
ются и популяризируются антипрививоч-
никами по всему миру. И это несмотря на 
то, что вакцины в принципе не способны 
влиять на репродуктивную систему, о чем 
многократно заявляли специалисты раз-
ных стран. 

«Ряд стран отказывается от вакцины 
Comirnaty, так как она небезопасна и про-
изводитель не несет ответственности за 

качество вакцины. Кроме того, ВОЗ ре-
комендует использовать вакцины в чрез-
вычайной ситуации, а в Казахстане режим 
ЧП уже отменен», - говорится в тиражи-
руемом сообщении. При этом замалчи-
вается, что вакцина производства Pfi zer 
одобрена и применяется в 115 странах 
мира, включая США, Канаду, Австралию, 
Германию, Францию, Исландию, Японию 
и другие. Препарат также имеет одобре-
ние ВОЗ. Он прошел строгий контроль 
качества и безопасности для того, чтобы 
получить одобрение от FDA и CDC. В Ка-
захстане качество препарата также прове-
ряли эксперты. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве здравоохранения:

«Все ввозимые вакцины (каждая серия, 
партия) проходят оценку безопасности 
и качества (ОБК), что также позволяет 
обеспечить допуск на использование эф-
фективных и безопасных вакцин. Наряду 
с этим при прохождении процедуры ОБК 
производителем вакцин вместе с серти-
фикатом качества завода-производителя 
предоставляется копия сертификата ка-
чества серии, выданной лабораторией 

страны-производителя, аккредитованной 
уполномоченным органом той страны. 
Таким образом, завод-производитель га-
рантирует, что поставляет качественные, 
а главное, уже прошедшие проверку вак-
цины».

Что до утверждения о том, что вакци-
ны используются только в чрезвычай-
ной ситуации, то формулировка «For 
emergency use», указанная на сайте ВОЗ, 
не означает, что вакцины против КВИ ре-
комендовано принимать исключительно 
в странах, в которых действует режим 
чрезвычайной ситуации. На сайте ВОЗ 
говорится, что такая формулировка «от-
крывает странам возможность ускорить 
свои собственные регулирующие проце-
дуры утверждения вакцины на импорт и 
введение вакцины. Это также позволяет 
ЮНИСЕФ и Панамериканской организа-
ции здравоохранения закупить вакцину 
для распространения в нуждающихся 
странах». Следовательно, режим ЧП, 
введенный или отмененный в какой-либо 
стране, не влияет на рекомендации ВОЗ 
касательно вакцинации.

Абсурдным считают в Министерстве 
здравоохранения РК заявление антипри-
вивочницы о том, что якобы школьные 
медсестры не будут оказывать помощь 
детям, почувствовавшим недомогание 
после вакцинации. Отмечается, что по-
сле получения вакцины против КВИ 
медицинское наблюдение проводится в 
первые 30 минут после введения препа-
рата. Дальше оно осуществляется в тече-
ние последующих трех дней. При этом 
наблюдение проводится как в школе, так 
и со стороны поликлиники по месту при-
крепления.

Разобрали в Министерстве здравоох-
ранения и еще одно утверждение А. Ба-
кеевой: «Требуемые условия хранения 
вакцин Comirnaty: от -80 до -60 °C в мо-
розильной камере или от -90 до -60 °C в 
транспортном термоконтейнере в каче-
стве временного хранилища на срок до 30 
дней после доставки (следует менять лед 
каждые 5 дней при открытии контейнера 
до 2 раз в день каждый раз не более чем на 
3 минуты). В Казахстане нет условий для 
хранения этой вакцины». 

Его посчитали совершенно безоснова-
тельным. В стране есть все необходимое 
оборудование для хранения и транспор-
тировки препарата. В кампанию иммуни-
зации против КВИ вовлечены 1933 при-
вивочных пункта. Все они обеспечены 
оборудованием для хранения и транспор-
тировки вакцины и соответствуют сани-
тарно-эпидемиологическим требованиям. 
В Минздраве напоминают: история под-
твердила, что никакая иная мера не сокра-
щает уровень заболеваемости и смертно-
сти так же эффективно и безопасно, как 
вакцинация.

Хайп с манипуляцией

Важный урок
Сымбат АКИМХАНОВА

Презентация учебного пособия 
«ҚАЗАҚ ТІЛІ» для работников 
судебной системы прошла с 
участием известных научных, 
общественных деятелей и 
педагогов. 

 Открывая встречу, заместитель акима области Абзал Нуке-
нов поздравил собравшихся с Днем Независимости и поблаго-
дарил председателя областного суда Нурсерика Шарипова за 
неоценимый вклад в развитие государственного языка в судеб-
ной сфере. 

- Выход учебного пособия по казахскому языку для работ-
ников суда - радостное событие для всех нас. С обретением 
суверенитета казахский язык стал государственным. Знание 
казахского для государственных служащих, в том числе ра-
ботников судебной сферы, стало не только обязанностью, но и 
требованием времени. Сегодня очень важным является вопрос 
расширения сферы применения государственного языка в су-
дебной системе, работающей непосредственно с населением, 
- подчеркнул А. Нукенов. 

Пособие состоит из трех книг уровней A1 - для начина-
ющих, А2 - базовый и В1 - средний. Каждый из учебников 
рассчитан на двадцатичасовые курсы длительностью три ме-
сяца.

- В целом спрос на профессиональные учебники на го-
сударственном языке очень высок, можно сказать, что это 
очень востребованная ступень в преподавании языка. Это 
объясняется тем, что, к примеру, у юристов свой профес-
сиональный язык, своя терминология, свои речевые обо-
роты, так же - в медицине, промышленности и любой дру-
гой сфере. В нашем учебном комплексе мы постарались 
охватить все: от простых дел в судебной сфере до самых 
сложных, три учебника напрямую взаимосвязаны друг с 
другом. В комплекте идет аудиодиск. При создании мы из-
учали передовые зарубежные учебные пособия и методы 
обучения языку, чтобы взять за основу своих учебников 
лучшие из них, - отметила директор Карагандинского об-
ластного центра обучения языкам, автор учебного пособия 
Алмагуль Игенова. 

Обучение по пособию включает в себя изучение грамма-
тики, правописания, разговорной речи, судебной терминоло-
гии, выполнение заданий на слух. Большое внимание уделено 
оформлению. 

- Надо признать, что в стране, и в частности в нашем ре-
гионе, сфера применения государственного языка на низком 
уровне. В 2021 году только 22% судебных дел, включая граж-
данские, уголовные, административные, рассматривают на 
государственном языке. За последние три года ежегодный 
рост наблюдается только на 5-6%, - рассказал Нурсерик Ша-
рипов. - Работники судебной системы должны в совершен-
стве владеть государственным языком, уметь не только гово-
рить, но и писать, думать на казахском. Так мы и пришли к 
решению выпустить в свет специальный учебно-методиче-
ский комплекс. Работа проводилась чуть больше года. Сегод-
ня, используя этот учебник, обучаются 8 групп. Последняя 
группа присоединилась из города Темиртау. Мы также разо-
слали учебное пособие по регионам, в каждой области наши 
коллеги также организуют курсы. В будущем планируем уде-
лить большое внимание вопросу терминологии и созданию 
словарей по судебной системе.

ИСТОРИЯ ПОДТВЕРДИЛА, 
ЧТО НИКАКАЯ ИНАЯ МЕРА 
НЕ СОКРАЩАЕТ УРОВЕНЬ 
ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ И 
СМЕРТНОСТИ ТАК ЖЕ 
ЭФФЕКТИВНО И БЕЗОПАСНО, 
КАК ВАКЦИНАЦИЯ.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Новая 
специализированная 
спасательная 
техника поступила 
на вооружение 
областного 
департамента по 
ЧС в преддверии 
Дня Независимости. 
Торжественная 
церемония передачи ключей от 
четырех автомашин, приобретенных 
за счет бюджета региона, прошла на 
территории СПЧ № 1.

Среди новинок - современный топливоза-
правщик, две автоцистерны АЦ-5-40 Iveco 
Euro Cargo ML190, а также автомобиль газо-
дымозащитной службы. Новые автоцистерны 
оборудованы автономной насосной установкой 
высокого давления для тушения пожаров на 
высотных объектах. Они могут использоваться 
как самостоятельные боевые единицы, а также 
в качестве насосных установок при работе «в 
перекачку» с одной или несколькими анало-
гичными машинами.

Начальник департамента по ЧС области Му-
рат Катпанов поблагодарил заместителя аки-
ма области Вадима Басина за новую технику, 
отметив, что полученная техника, безусловно, 
повысит боевую готовность спасательных под-

разделений. Кроме того, в этот же день в рамках 
празднования 30-летнего юбилея независимо-
сти состоялось вручение наград отличившимся 
сотрудникам. Ряд из них был награжден меда-

лями «Халық алғысы», «Қазақстан Республика-
сының Тəуелсіздігіне 30 жыл», а также благо-
дарственными письмами и грамотами министра 
по ЧС РК.

Повышая готовность
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Домашний скот жителей Шетского 
района подвергся особо опасным 
заболеваниям, повлекшим падеж 
нескольких животных. Всего с начала 
ноября по настоящее время признаки 
инфекционного ринотрахеита и 
вирусной диареи были обнаружены у 
775 голов КРС.

Как сообщили на Шетской районной ветери-
нарной станции, первый сигнал с характерными 
признаками, обнаруженными у десяти коров, 
поступил от владельцев личных подсобных хо-
зяйств поселка Акжал. 

Несколько дней спустя число больных живот-
ных в Акжале возросло до 164 голов, заболел 
крупный рогатый скот и в других населенных 
пунктах - поселке Мойынты,  селах Акшатау, Ки-
икты, Аксу-Аюлы, Босага.

«В целях исключения особо опасных болезней 
специалистами отобрано и направлено 20 проб в 
Национальный референтный центр по ветерина-
рии в город Нур-Султан. По результатам иссле-
дования проб, направленных из поселка Акжал, 
Национальным референтным центром по вете-
ринарии установлен диагноз «инфекционный 
ринотрахеит» и «вирусная диарея», - проинфор-
мировали шетские ветеринары.

Сейчас в поселке введены ограничительные 
мероприятия, проводятся меры по оздоров-
лению животных. Специалисты совместно с 
владельцами животных проводят симптомати-
ческое лечение больных животных с примене-
нием антивирусных препаратов и иммуномоду-
ляторов.

- Причиной распространения заболевания мо-
жет быть завезенный скот. Акжал расположен 

вдоль трассы, и жители привозят животных, не 
поставив в известность ветеринаров, хотя долж-
ны провести их через двухнедельный карантин. 
В настоящее время в очагах, где зарегистриро-
вана инфекция, проведена дезинфекция и вакци-
нированы 1 300 голов крупного рогатого скота, 
- сказал и.о. руководителя областной инспекции 
Комитета ветеринарного контроля МСХ РК Да-
нияр Мергазин.

«Между тем при инфекционном ринотрахеите 
КРС туши забитых животных после созревания 
мяса и при отсутствии в них дегенеративных из-
менений реализуют без ограничений. 

При обнаружении воспалительных и некро-
тических процессов на слизистой носа, трахеи, 
легких, желудочно-кишечного тракта эти органы 
подвергаются технической утилизации. Молоко 
от больных и подозрительных по заболеванию 
животных после пастеризации при температуре 
70оС в течение 30 минут используют в пищу и в 
корм животным», - сообщает ветеринарная стан-
ция Шетского района.

Ситуация находится под наблюдением специ-
алистов.

НОВОСТИ

Массовое заражение
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В 1997-м Казахстан начал 
выходить из тяжелого 
экономического кризиса: 
в стране постепенно 
стабилизировалась 
экономика, шла 
масштабная приватизация 
в нефтегазовой отрасли. 
Одним из главных 
событий года стало 
принятие первого в 
истории суверенного 
государства долгосрочного 
стратегического плана 
развития, получившего 
название «Стратегия 
«Казахстан-2030».

ВИДЕНИЕ 
БУДУЩЕГО

В первые годы Независимости 
Казахстан столкнулся с большими 
трудностями. Страна из обломка 
большого советского конгломе-
рата постепенно превращалась 
в развивающееся государство. 
Первому Президенту Нурсултану 
Назарбаеву и его соратникам при-
ходилось ускоренными темпами 
проводить реформы во всех сфе-
рах жизни общества, практически 
с нуля формировать государствен-
ные институты, новую для страны 
рыночную модель экономики, вос-
станавливать разрушенные отрас-
ли промышленности.

1997 год Казахстан встретил в 
условиях стабилизировавшейся 
после выхода из кризиса эконо-
мики - по итогам 1996-го был 
отмечен незначительный, но все 
же положительный показатель 
роста ВВП. В страну начали при-
ходить иностранные инвесторы, 
развитие нефтедобывающей от-
расли давало надежду на ста-
бильное пополнение бюджета. 
Настал момент, когда для более 
устойчивого развития страны 
необходимо было сформулиро-
вать долгосрочный план. Требо-
валась стратегия, в которой со-

держались бы четкие ориентиры 
и цели на среднесрочную и дол-
госрочную перспективы, а также 
пути их достижения.

Такой документ появился в 1997 
году. Стратегия «Казахстан-2030» 
предусматривала основные ори-
ентиры развития на последующие 
33 года. Однако работу над этим 
долгосрочным планом Нурсултан 
Назарбаев начал еще раньше.

«Еще в первой половине 1990-х 
годов, находясь в тисках жесткого 
экономического кризиса, я был 

убежден, что строительство ново-
го государства и новой экономики 
будет успешно только при условии 
правильного стратегического пла-
нирования. Мыслить стратегиче-
ски, действовать масштабно, идти 
широкими шагами - вот главные 
принципы, которые я старался 
использовать при выстраивании 
новой системы политического 
планирования через ежегодные 
Послания народу Казахстана», - 
напишет позднее Елбасы в своей 
книге «Эра независимости».

Как отмечал Нурсултан Назар-
баев, в те годы не было реальных 
оснований для построения дол-
госрочных планов. Экономика не 
показывала признаков устойчиво-
го роста, доходы государства зна-
чительно сократились, ежегодная 
квота на экспорт казахстанской 
нефти составляла всего 3,5 млн 
тонн, а цена за баррель не превы-
шала 19-20 долларов.

Эксперты делали вывод, что на 
таком фоне важнее думать о вы-
живании. Планы же будущих по-
бед нужно отложить на потом. Но 
Елбасы решил предпринять сме-
лый шаг, и время подтвердило его 
правоту.

«В исторической перспективе 
приближавшееся начало ново-
го тысячелетия представлялось 
мне уникальной возможностью 
шагнуть в будущее. Не случайно 
в эпиграф к своему очередному 
Посланию я вынес бессмертные 
шекспировские строки: «В жизни 
людей есть момент прилива, ко-
торый, если им воспользоваться, 
приведет к успеху». Во второй 
половине 1990-х годов Казахстан 
явно почувствовал этот момент 
приближающегося «прилива». 
Мы решили его ни в коем случае 
не упускать», - вспоминал Нурсул-
тан Назарбаев.

В другой своей масштабной ра-
боте - книге «Казахстанский путь» 
- Елбасы объясняет, почему была 
выбрана дата - 2030 год.

«Во-первых, тридцать лет пред-
ставляют собой период активной 
жизни одного поколения. Во-вто-
рых, по оценкам запасов нефти 
и вероятности введения альтер-
нативных источников энергии у 
Казах стана имелся задел также 
протяженностью в 30-40 лет. Так, 
к примеру, контракт с «Шевро-
ном», ставший ориентиром для 
других нефтяных компаний, был 
подписан сроком на 40 лет. Стра-
тегия «Казахстан-2030» делилась 
на четыре этапа: 1997-2000 годы - 
подготовительный этап, 2000-2010 
годы - первый этап, 2010-2020 
годы - второй этап и 2020-2030 
годы - третий этап», - поясняет 
Первый Президент.

Стратегия предполагала три 
сценария развития страны в зави-
симости от запасов и цен на энер-
гоносители: оптимистический, 
базовый и пессимистический. 
Но в итоге уровень цен на нефть 
существенно превысил даже по-
казатели оптимис тического сце-
нария, который ориентировался 
примерно на 18 долларов за бар-
рель. Для сравнения, в 2000 году 
цена на нефть составляла уже 28,2 
доллара, а в 2006-м поднялась до 
60 долларов, что, безусловно, соз-
давало дополнительные возмож-
ности для развития казахстанской 
экономики.

СЕМЬ ПРЫЖКОВ 
БАРСА

Первый Президент озвучил 
Стратегию «Казахстан-2030», 
выступая с Посланием народу 10 
октября 1997 года. Главная цель, 
обозначенная в документе, - ста-
новление Казахстана как незави-
симого, политически стабильного 
государства со сплоченным обще-
ством и экономическим благосо-
стоянием всех его граждан.

Особенную ценность принято-
му документу придавало то, что 
в 1997 году достиг своего апогея 
азиатский финансовый кризис, 
который не мог не затронуть и 
нашу страну. Так Стратегия «Ка-
захстан-2030» превратилась в 
эффективный антикризисный 
инструмент, содержащий свое-
образные «маяки», на которые 
госсектор, бизнес и все общество 
могли ориентироваться в услови-
ях разбалансированности миро-
вого рынка.

«Я обращаюсь к вам, народу Ка-
захстана, со своим видением буду-
щего нашего общества и миссии 
нашего государства. ...Пришло 
время определиться, каким мы 
хотим видеть свое будущее и бу-
дущее своих детей. Зачем это нам 
нужно? Думаю, у каждого из нас 
созрело глубокое понимание того, 
что жить только сегодняшним 
днем, в непрестанном решении те-
кущих задач уже нельзя. Мы долж-
ны четко знать и понимать, что 
хотим построить, какой должна 
быть траектория, магистраль на-
шего развития, которая приведет к 
выбранной цели», - так начал свое 
выступление с Посланием народу 
Казахстана Нурсултан Назарбаев.

Он был убежден, что правиль-
но определив приоритетные цели, 
выбрав соответствующие страте-
гии, проявив волю и терпение, ка-
захстанцы могут обезопасить себя 
от излишних метаний от одного 
направления к другому, от неэф-
фективного расходования ресур-
сов, времени и сил.

«Имея сильную стратегию и 
целеустремленность, мы сможем 
успешно преодолеть любые боль-
шие препятствия, стоящие на на-
шем пути. Трудные условия, в ко-
торых мы находимся сегодня, не 
должны лишать нас энергии и на-

дежды. Ясное понимание наших 
перспектив, честное разъяснение 
трудностей и опас ностей на на-
шем пути помогут мобилизовать 
всех граждан на решение этой об-
щей задачи», - заявил Елбасы.

Тогда для еще большей сплочен-
ности в стремлении к общей цели 
Казахстану нужен был символ, ко-
торый должен быть и притягатель-
ным, и вдохновляющим, и в то же 
время воплощать образ страны и 
характер народа. Этим символом 
стал казахстанский барс.

«В то время весь мир восхи-
щался потрясавшими воображе-
ние успехами «азиатских тигров» 
- Южной Кореи, Тайваня, Син-
гапура, Малайзии, совершивших 
резкий прыжок к экономическо-
му благополучию. Мне удалось 
найти для Казахстана не менее 
эффект ную метафору, сравнив 
его с барсом - умным, сильным и 
благородным», - расскажет позже 
Нурсултан Назарбаев.

Представляя свое стратегичес-
кое видение, Елбасы заявил: «К 
2030 году, я уверен, Казахстан ста-
нет центрально-азиатским барсом 
и будет служить примером для 
других развивающихся стран».

В Стратегии «Казахстан-2030» 
заложены 7 долгосрочных при-
оритетов развития. Первый из 
них - национальная безопас ность: 
развитие Казахстана как независи-
мого суверенного государства при 
сохранении полной территориаль-
ной целостности.

Вторым приоритетом стали вну-
триполитическая стабильность и 
консолидация общества. В стра-
тегии подчеркивалось, что обе-
спечение этих условий позволит 
Казахстану претворить в жизнь 
национальную стратегию в тече-
ние нескольких десятилетий.

Третий приоритет - экономи-
ческий рост, базирующийся на 
открытой рыночной экономике с 
высоким уровнем иностранных 
инвестиций и внутренних сбере-
жений. Ставилась задача достичь 
реальных, устойчивых и возрас-
тающих темпов экономического 
роста.

Здоровье, образование и бла-

гополучие граждан Казахстана 
составили четвертый приоритет 
стратегии. В документе говори-
лось о том, что необходимо по-
стоянно улучшать условия жизни, 
здоровье, образование и возмож-
ности всех казахстанцев, а также 
создавать благоприятную экологи-
ческую среду.

Пятый приоритет касался энер-
гетических ресурсов страны. В 
нем шла речь об эффективном их 
использовании, быстром наращи-
вании объемов добычи и экспорта 
нефти и газа с целью получения 
доходов, которые будут способ-
ствовать устойчивому экономиче-
скому росту и улучшению жизни 
народа.

Шестой приоритет - инфра-
структура, в особенности транс-
порт и связь. Развивать эти клю-
чевые секторы следовало таким 
образом, чтобы способствовать 
укреплению национальной безо-
пасности, политической стабиль-
ности и экономическому росту.

И седьмым приоритетом стало 
профессиональное государство. 
Здесь речь шла о формировании 
эффективного, современного кор-
пуса государственных служащих, 
преданных делу и способных вы-
ступать представителями народа в 
достижении приоритетных целей.

«Постепенно, в процессе рас-
становки акцентов, приходило 
понимание того, что необходимо 
идти от глобального к частному, 
от этапности к потенциальным 
возможностям. ...Иными словами, 
определение приоритетов страте-
гии производилось по принципу 
«постепенного сужения колец» - 
путем отбора уменьшающегося на 
каждом этапе числа наиболее важ-
ных акцентов и исключения всех 
прочих», - объяснял Нурсултан 
Назарбаев в книге «Казахстанский 
путь».

«Многие предрекали, что мы 
потерпим неудачу и не сможем 
осилить беспрецедентных задач 
строительства государства, об-
щественного и экономического 
переустройства.

Но сегодня уже ясно, что пер-
вое испытание мы выдержали 
с честью - мы выстояли. Несмо-
тря на все трудности, мы выш-
ли из глубин хаоса и беспорядка.

Сейчас мы переходим в ста-
дию стабилизации. И успех в ре-
шении наших самых насущных 
и важных задач позволяет нам 
пристально осмотреться, оце-
нить пройденный путь и более 
смело глядеть в будущее, думать 
о предстоящем развитии, стро-
ить свои планы».
Из Послания Первого Президен-
та народу Казахстана «Процве-
тание, безопасность и улучшение 
благосостояния всех казахстан-

цев», 10 октября 1997 года

«Казахстан - евразийская 
страна. Акмола - один из геогра-
фических центров Евразийско-
го материка. Выбор определен и 
тем, что с течением времени этот 
город станет одним из мощных 
коммуникационных центров 
этого огромного суперматерика. 
Экономические, технологиче-
ские, информационные потоки 
развивающегося евразийского 
пространства в XXI веке будут 

Время великих планов

КАК ОТМЕЧАЛ 
НУРСУЛТАН 
НАЗАРБАЕВ, В ТЕ ГОДЫ 
НЕ БЫЛО РЕАЛЬНЫХ 
ОСНОВАНИЙ ДЛЯ 
ПОСТРОЕНИЯ 
ДОЛГОСРОЧНЫХ 
ПЛАНОВ. ЭКОНОМИКА 
НЕ ПОКАЗЫВАЛА 
ПРИЗНАКОВ 
УСТОЙЧИВОГО РОСТА, 
ДОХОДЫ ГОСУДАРСТВА 
ЗНАЧИТЕЛЬНО 
СОКРАТИЛИСЬ, 
ЕЖЕГОДНАЯ КВОТА 
НА ЭКСПОРТ 
КАЗАХСТАНСКОЙ 
НЕФТИ СОСТАВЛЯЛА 
ВСЕГО 3,5 МЛН ТОНН, 
А ЦЕНА ЗА БАРРЕЛЬ 
НЕ ПРЕВЫШАЛА 
19-20 ДОЛЛАРОВ.

«ЗНАЧИТЕЛЬНОЕ 
СОКРАЩЕНИЕ ОРГАНОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УПРАВЛЕНИЯ 
И ИЗМЕНЕНИЯ 
В СОСТАВЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
СТРАНЫ СТАВЯТ 
СВОЕЙ ЦЕЛЬЮ 
ОПТИМИЗИРОВАТЬ 
ПРОЦЕССЫ 
УПРАВЛЕНИЯ, 
ПОВЫСИТЬ 
КАЧЕСТВЕННЫЙ 
УРОВЕНЬ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
СЛУЖАЩИХ. 
ВАЖНО, ЧТО 
РЕФОРМА ОРГАНОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УПРАВЛЕНИЯ НАНЕСЕТ 
СЕРЬЕЗНЫЙ УДАР ПО 
КОРРУМПИРОВАННЫМ 
ЧИНОВНИКАМ».
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протекать и через нашу новую 
столицу. Перенос столицы в 
Акмолу не отразится на на-
шей мирной и многовекторной 
внешней политике. Он является 
и символическим выражением 
нашей открытости как Востоку, 
так и Западу, как Югу, так и Се-
веру».

Из Воззвания к народу Казах-
стана, озвученного Нурсултаном 

Назарбаевым на совместном 
заседании Парламента и Прави-
тельства, 10 декабря 1997 года

«Значительное сокраще-
ние органов государственного 
управления и изменения в со-
ставе Правительства страны 
ставят своей целью оптимизиро-
вать процессы управления, по-
высить качественный уровень 
государственных служащих. 
Важно, что реформа органов 
государственного управления 
нанесет серьезный удар по кор-
румпированным чиновникам».

Из выступления Нурсултана 
Назарбаева на пресс-конференции 
для казахстанских СМИ, 4 марта 

1997 года

«В нашей стране впервые от-
мечается День памяти жертв 
политических репрессий. Ис-
полняя свой граж данский долг, 
мы скорбно склоняем головы 
в память о наших безвинных 
соотечественниках, которых 
палачи тоталитарного режима 
подвергли жестоким, ничем не 
оправданным преследованиям. 
Начатая в 1920-е годы полити-
ка так называемого красного 
террора кровавыми волнами 
прокатывалась по просторам 
всей страны в 1930-е, 1940-е и 
в начале 1950-х годов. Кровь, 
слезы и страдания миллионов 
- вот цена, которую платили 
люди за черный произвол, чи-
нившийся под личиной гума-
низма и прикрываемый пропо-
ведью самых высоких идеалов. 
…Пусть будет вечной память 
потомков о наших отцах и ма-
терях, братьях и сестрах, ис-
пытавших насилие и глумле-
ние палачей и не доживших до 
этих дней».

Из обращения Нурсултана 
Назарбаева к казахстанцам 

по случаю Дня памяти жертв 
политических репрессий, 31 мая 

1997 года

«После распада Союза мигра-
ционный отток стал зачастую 
трактоваться через призму по-
литики. Это отчасти соответ-
ствует истине. Но только отча-
сти. Во-первых, значительная 
часть мигрантов относилась к 
той же категории, что и в про-
шлые годы, - люди возвраща-
лись на свою родину. Во-вторых, 
уехало значительное количество 
военных и членов их семей по 
той тривиальной причине, что 
военная инфраструктура рас-
павшегося государства не могла 
оставаться прежней из-за отсут-
ствия самого государства. Так 
что здесь никаких вопросов к 
Казахстану и быть не может.

В-третьих, возникло новое яв-
ление - после распада страны 
многие почувствовали опреде-
ленный дискомфорт, опасение 
за свое будущее, неуверенность, 
всегда возникающую у любого 
человека в новых обстоятель-
ствах. Тем более миллионы 
людей столкнулись не только с 
изменениями, скажем так, лич-
но-биографического характера, 
но и переменами, вызванны-
ми колоссальным социальным 
напряжением в связи с изме-
нением как государственного 
устройства, так и характера 
социально-экономической ор-
ганизации общества. Подобные 
явления происходили в разные 
времена в разных час тях пла-
неты даже при самых мягких 
формах распада единого госу-
дарства».

Из выступления Нурсултана 
Назарбаева на IV сессии Ассам-

блеи народов Казахстана, 6 июня 
1997 года

«В драматической истории XX 
века мы впервые приняли само-
стоятельное решение о столице 
своего государства. Безвозврат-
но прошло то время, когда за нас 
определяли, где и как нам жить, 
с кем дружить и с кем враждо-
вать. Возможно, впервые в на-
циональной истории мы дышим 
воздухом свободы без опасений 
за будущее своих детей. И на по-
роге XXI века заявляем о своем 
собственном выборе - новой сто-
лице под святым небом древней 
Сарыарки».

Из обращения Нурсултана 
Назарбаева по случаю переноса 
столицы, 10 декабря 1997 года

Но это уже о методиках и мето-
дологиях, а тогда, в далеком 1997 
году, обращаясь к народу с Посла-
нием, Первый Президент так рас-
сказывал казахстанцам о важно-
сти стратегического планирования 
именно здесь и сейчас:

«Вчера мы еще не были к этому 
готовы, не было опыта и знаний, 
не позволяла обстановка, сильная 
неустойчивость и нестабильность. 
Да и сама задача была иной. Весь 
смысл предыдущего периода за-
ключался в том, чтобы выжить 

как самостоятельное государство 
в штормовых условиях начавше-
гося бурного переходного перио-
да. Многие предрекали, что мы 
потерпим неудачу и не сможем 
осилить беспрецедентных задач 
строительства государства, обще-
ственного и экономического пере-
устройства».

Однако, как отметил Нурсул-
тан Назарбаев в том Послании, 
Казахстан выстоял и вышел из 
глубины кризиса. Теперь, на эта-
пе начала стабилизации, настало 
время оценить пройденный путь 
и смелее смот реть в будущее. Все 
последующие ежегодные пла-
ны, начиная с 1998 года, должны 
были соответствовать долгосроч-
ным приоритетам Стратегии «Ка-
захстан-2030».

ВЫПОЛНЕНО 
ДОСРОЧНО

Примечательно, что первая 
стратегия развития для незави-
симого Казахстана была рассчи-
тана на 33 года, но выполнена по 
большинству направлений все-
го за 15 лет. То есть результаты 
2030 года достигнуты до конца 
2012-го, когда Нурсултан Назар-
баев в своем Послании народу 
озвучил новый стратегический 
план развития, теперь уже «Ка-
захстан-2050».

«Помните 1997-й год, год при-
нятия стратегии? После моего вы-
ступления в Парламенте были еще 
смятения и растерянность. Мно-
гие задавались вопросом: что это, 
опять государственный план, про-
паганда или обещание манны не-
бесной? Настолько амбициозными 
тогда казались поставленные зада-
чи, но, как говорится, глаза боят-
ся - руки делают. Сегодня есть все 
основания говорить и доложить 
вам, что «Стратегию-2030» по це-
лому ряду направлений мы выпол-
нили с вами досрочно», - отмечал 
тогда Елбасы.

Говоря о семи приоритетах пре-
дыдущего стратегического плана, 
Первый Президент отметил то, 
насколько сильно за эти годы из-
менились в лучшую сторону со-
циально-экономические показате-
ли. Например, доля ВВП на душу 
населения за 15 лет выросла более 
чем в 7 раз. На старте Стратегии 
«Казахстан-2030» этот показатель 
едва достигал 1 500 долларов, а к 
2012-му превысил 12 тыс. долла-
ров.

В социальной сфере также до-
стижения оказались впечатляю-
щими. Финансирование здравоох-
ранения к 2011 году достигло 631 
млрд тенге. По всей стране за 15 
лет построено 758 больниц и 942 
школы.

Многие проекты, начало ко-
торым было положено в рамках 
реализации Стратегии «Казах-
стан-2030», развивались на протя-
жении десятилетий, трансформи-
ровались в новые заводы, дороги 
и даже новые отрасли, и сегодня 
стали опорными для развития эко-
номики страны.

Сфера национальной безопас-
ности, которая стала первым при-
оритетом в Стратегии до 2030 
года, за 20 с лишним лет претер-
пела масштабные изменения. Если 
изначально речь шла о сохранении 
суверенитета и территориальной 
целостности, то вместе со стреми-
тельным технологическим разви-

тием частью нацбезопасности ока-
зались охрана информационного 
суверенитета, защита казахстан-
цев в виртуальном пространстве, 
формирование киберщита.

Приоритетность вопросов вну-
триполитической стабильности 
и общенационального единства 
позволила межэтническому и 
межконфессиональному согла-
сию стать визитной карточкой 
Казахстана на мировой арене. 
Уникальную казах станскую мо-
дель формирования полиэтнич-
ного общества сегодня признают 
во всем мире и изучают во мно-
гих странах. Также международ-
ные эксперты исследуют опыт 
деятельности Ассамблеи наро-
да Казахстана, которая за эти 
годы превратилась из объедине-
ния этнокультурных центров в 
мощный совещательный орган с 
парламентским представитель-
ством, в компетенцию которого 
входят, помимо межэтнического 
согласия, также сферы благотво-
рительности и волонтерства, ме-
диации, развития гражданского 
общества и другие. В вопросах 
внутриполитической стабильно-
сти и общенационального согла-
сия Казахстан задал эталонный 
уровень не только на простран-
стве Евразии, но и в глобальном 
масштабе.

Третий приоритет стратегии 
- экономический рост - был и 
остается актуальным для страны 
все время ее существования. До-
статочно отметить, что эксперты 
из разных стран признают Казах-
стан экономическим лидером в 
Центральной Азии. Поставленная 
в Стратегии «Казахстан-2030» за-
дача достичь устойчивых темпов 
экономического роста выполне-
на, но это не повод останавли-
ваться на достигнутом, новая ре-
альность создает новые вызовы 
для экономики, и для ее стабиль-
ности придется создавать новые 
условия.

В сфере здравоохранения, об-
разования и социального благо-
получия также сделано многое. 
В стране созданы передовые 
медицинские центры, где ра-
ботают специалисты мирового 
уровня. Причем казахстанская 
сфера высококвалифицирован-
ной медпомощи стала настолько 
востребованной, что сформиро-
вался тренд въездного медицин-
ского туризма. Пандемия коро-
навируса, к сожалению, внесла 
свои коррективы в развитие 
здравоохранения.

Сфера образования также 
стремительно движется вперед. 
Сегодня молодые казахстанцы 
имеют возможность не только 
обучаться в передовых вузах 
мира по программе «Болашақ», 
но и получать современное об-
разование мирового уровня в 
своей стране. Создан уникаль-
ный вуз - Назарбаев Универси-
тет, который стал крупным науч-
но-исследовательским центром, 
где создаются и апробируются 
отечественные научные разра-
ботки, и откуда транслируются 
по всей стране прогрессивные 
методики.

Динамично развивается топ-
ливно-энергетическая сфера. 
Инвесторы активно приходят в 
эту отрасль. Причем акцент по-
степенно смещается с добычи 
энергоресурсов на их переработ-
ку, продвигаются сферы более 
высокого передела, такие как 

нефтегазохимия, металлургия и 
машиностроение, наращивается 
казахстанское содержание в про-
ектах с участием иностранных 
инвесторов.

Одним из приоритетов, полу-
чивших самую впечатляющую 
реализацию, стали инфраструк-
тура, развитие связи, транспорта 
и логистики. Через территорию 
Казахстана сегодня проходят 
мощные трансконтиненталь-
ные транспортные коридоры, в 
которых заинтересованы прак-
тически все страны Евразии, в 
том числе Китай и европейские 
государства.

Один из наиболее известных и 
перспективных - коридор, создан-
ный в рамках китайской инициа-
тивы «Один пояс - один путь». К 
слову, озвучена эта инициатива 
была в казахстанской столице в 
2013 году председателем КНР Си 
Цзиньпином. Сегодня это уже не 
просто направление, а сформи-
рованная международная транс-
портно-логистическая сеть, осно-
ванная на маршрутах Шелкового 
пути и позволяющая сократить 
время доставки грузов из Китая 
в Европу с 45 до 15 суток. Этот 
проект также предполагает созда-
ние международных финансовых 
институтов при региональных 
интеграционных объединениях, 
формирование мощной современ-
ной системы таможенного вза-
имодействия, регистрации и от-
слеживания грузов, создание сети 
придорожного сервиса и многое 
другое.

- Через территорию Казах стана 
проходят пять железнодорожных 
и шесть автомобильных между-
народных маршрутов, которые 
связывают Китай и другие страны 
Азии с Европой, а также Ближ-
ним Востоком. Это позволяет до-
ставлять грузы в Европу из Китая 
через Казах стан и обратно за 15 
дней, тогда как доставка морским 
путем занимает в два-три раза 
больше времени. А реализуемая 
в Казахстане госпрограмма ин-
фраструктурного развития «Нұр-
лы жол», сопряженная с китай-
ским проектом «Один пояс - один 
путь», позволит возродить былое 
величие Шелкового пути, - под-
черкивал в одном из выступлений 
на заседании Казахстанско-Китай-
ского делового совета Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Тока-
ев.

Сейчас документы о сотрудни-
честве в рамках проекта «Один 
пояс - один путь» подписали, 
по разным данным, 138 стран и 
31 международная организация. 
Можно утверждать, что в этом 
проекте заинтересован весь мир, и 
Казахстан является в нем одним из 
ключевых игроков.

Возвращаясь к реализованным 
приоритетам Стратегии «Казах-
стан-2030», можно отметить и 
седьмой пункт - формирование 
профессионального государства. 
Модель государственной службы 
в Казахстане прошла путь после-
довательного реформирования. 
Сегодня она строится на прин-
ципах меритократии - признания 
личных заслуг и достижений го-
сударственного служащего, его 
продвижения по государственной 
службе в соответствии со способ-
ностями и профессиональной под-
готовкой.

Анастасия ПРИЛЕПСКАЯ
kazpravda.kz

ПРИМЕЧАТЕЛЬНО, 
ЧТО ПЕРВАЯ СТРАТЕГИЯ 
РАЗВИТИЯ ДЛЯ 
НЕЗАВИСИМОГО 
КАЗАХСТАНА БЫЛА 
РАССЧИТАНА 
НА 33 ГОДА, 
НО ВЫПОЛНЕНА 
ПО БОЛЬШИНСТВУ 
НАПРАВЛЕНИЙ ВСЕГО 
ЗА 15 ЛЕТ. ТО ЕСТЬ 
РЕЗУЛЬТАТЫ 2030 
ГОДА ДОСТИГНУТЫ 
ДО КОНЦА 2012-ГО, 
КОГДА НУРСУЛТАН 
НАЗАРБАЕВ В СВОЕМ 
ПОСЛАНИИ НАРОДУ 
ОЗВУЧИЛ НОВЫЙ 
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПЛАН 
РАЗВИТИЯ, ТЕПЕРЬ 
УЖЕ «КАЗАХСТАН-2050».

«МНОГИЕ ПРЕДРЕКАЛИ, ЧТО МЫ ПОТЕРПИМ 
НЕУДАЧУ И НЕ СМОЖЕМ ОСИЛИТЬ 
БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫХ ЗАДАЧ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ГОСУДАРСТВА, ОБЩЕСТВЕННОГО 
И ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПЕРЕУСТРОЙСТВА.
НО СЕГОДНЯ УЖЕ ЯСНО, ЧТО ПЕРВОЕ ИСПЫТАНИЕ 
МЫ ВЫДЕРЖАЛИ С ЧЕСТЬЮ - МЫ ВЫСТОЯЛИ. 
НЕСМОТРЯ НА ВСЕ ТРУДНОСТИ, МЫ ВЫШЛИ 
ИЗ ГЛУБИН ХАОСА И БЕСПОРЯДКА.
СЕЙЧАС МЫ ПЕРЕХОДИМ В СТАДИЮ СТАБИЛИЗАЦИИ. 
И УСПЕХ В РЕШЕНИИ НАШИХ САМЫХ НАСУЩНЫХ 
И ВАЖНЫХ ЗАДАЧ ПОЗВОЛЯЕТ НАМ ПРИСТАЛЬНО 
ОСМОТРЕТЬСЯ, ОЦЕНИТЬ ПРОЙДЕННЫЙ ПУТЬ 
И БОЛЕЕ СМЕЛО ГЛЯДЕТЬ В БУДУЩЕЕ, ДУМАТЬ 
О ПРЕДСТОЯЩЕМ РАЗВИТИИ, СТРОИТЬ СВОИ 
ПЛАНЫ».
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У сына Татьяны, Ярослава, несколько диагнозов, 
два из которых - ДЦП и вторичная микроцефалия. 
Когда-то врачи советовали родителям отказаться от 
мальчика, утверждали, что степень заболевания тя-
желая, что он никогда не встанет на ноги и даже не 
сможет сидеть, а только лежать. 

- Диагноз не ставили до года и, соответственно, 
не назначали реабилитацию. Но мы не сдавались, 
и с момента рождения я показывала сына разным 
специалистам. Когда Ярославу исполнилось шесть 
месяцев, один из врачей сказал мне, что потенциал у 
ребенка есть и чем быстрее мы начнем работать над 
восстановлением организма, тем лучше будет резуль-
тат. Болезнь к тому времени быстро прогрессирова-
ла. Нам очень нужны были деньги, и я обратилась 
за помощью для сбора средств на один из городских 
сайтов, просила в долг у друзей. Благодаря неравно-
душным карагандинцам финансы нашлись, но сам 

процесс было морально тяжелый и унизительный, - 
рассказывает Т. Жеребкова.

Тогда молодая мама и не думала о творчестве. Все 
мысли были заняты поиском специалистов и подсче-
том средств на лечение сына. Татьяна была полна ре-
шимости если не поставить ребенка на ноги, то хотя 
бы сделать все для этого. За четыре года родители 
Ярослава добились результатов. 

- Нам говорили, что он не сможет есть, а он сейчас 
делает это, пусть и с ложечки. Утверждали, что ни-
когда не сядет, а сын хоть с поддержкой, но сидит. У 
Ярослава укрепилась спина, и он даже опирается на 
руки, - не без гордости замечает женщина.

Прогресс в положительную сторону - это следствие 
постоянной реабилитационной программы. Деньги 
на нее Татьяна находит благодаря своему занятию, 
которое приносит ей как радость, так и пользу. 

- Это была моя давняя мечта. Когда я ждала Ярос-

лава, то думала, что буду сидеть в декрете и рукодель-
ничать. Хотела вязать и шить для себя и близких. С 
рождением особенного ребенка все планы рухнули. 
Вновь мысли о шитье сумок и пуфов, изготовлении 
браслетов, корзин и шкатулок возникли благодаря 

подруге Анастасии Харченко. Именно она посове-
товала превратить хобби в бизнес, - рассказывает Т. 
Жеребкова.

В творческий союз «Руки от сердца» вошли Татьяна 
с Анастасией и их мамы. Анастасия завела страницу 
в социальных сетях, посредством которой реализу-
ются изделия ручной работы, а остальные женщины 
делают вещицы, каждая из которых уникальная. 

- Вообще верю в чудеса потому, что со мной одно 
из таких чудес произошло. Дело в том, что я подпи-
сана на популярного российского блогера. Весной 
этого года эта девушка в честь своего дня рождения 
подарила своим подписчикам по 18 тысяч рублей. 
Как только я получила эти деньги, то сразу же купила 
пряжу и все необходимое для рукоделия. Благодаря 
ей открыла свое дело, - признается карагандинка. 

Творчеством небольшого объединения очень бы-
стро заинтересовались жители не только нашего 
региона. Сейчас женщины отправляют свою про-
дукцию по всей стране. Теперь Татьяна Жеребкова и 
сама устраивает конкурсы, где победители получают 
пусть небольшие, но вполне симпатичные подарки. 

Не отказывается она и от помощи государства: по-
лучает на сына пособие, раз в год Ярослав проходит 
бесплатную реабилитацию, ему также предостав-
ляются памперсы, ортопедическая обувь. Большую 
поддержку ей оказывают муж и близкие родственни-
ки. А еще у Жеребковых подрастает маленькая дочь.

- У меня не было страха, что второй ребенок тоже 
окажется больным, наоборот, верила, что дочка ро-
дится здоровой. Сейчас именно она стимулирует 
сына, и он, глядя на нее, пытается воспроизводить 
движения. Я верю, что Ярослав когда-нибудь выздо-
ровеет, и твердо знаю, что чудеса случаются, - гово-
рит Татьяна. 

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Чудеса случаются
Как рукоделие помогает реабилитации детей со сложными диагнозами

Самал АХМЕТОВА

Сбор средств на лечение больного ребенка - самый частый и порой единственный выход 
из трудного материального положения, когда в семье денег хватает только на самое 
необходимое, а сыну или дочери нужна операция или восстановление. Карагандинка Татьяна 
Жеребкова тоже однажды попыталась организовать такую акцию, но вскоре поняла, что 
лучше найти возможность заработать.

- ВООБЩЕ ВЕРЮ В ЧУДЕСА ПОТОМУ, 
ЧТО СО МНОЙ ОДНО ИЗ ТАКИХ ЧУДЕС 
ПРОИЗОШЛО. 

 ЦСОТ - центр, реализующий ин-
новационные формы обучения в ме-
дицинском образовании. Его главная 
цель - возможность отработки прак-
тических умений и навыков путем 
работы имитационных палат и трена-
жерных залов с использованием фан-
томов, муляжей, автоматизированных 
виртуальных моделей, интерактивных 
обучающих компьютерных программ, 
аудио-, видеоматериалов и роботизи-
рованных реалистичных манекенов, 
позволяющих каждому студенту само-
стоятельно и неоднократно выполнять 
требуемые процедуры. Он спроекти-
рован и оборудован по передовым тех-
нологиям в соответствии с мировыми 
стандартами. В центре проходят прак-
тические занятия на уровне бакалав-
риата, интернатуры и резидентуры.

 - Симуляционное образование за-
нимает в подготовке будущих врачей 
ведущую роль, - рассказала директор 
центра Гульшат Кемелова. - Чтобы 
стать профессионалом, учиться только 
по книгам невозможно, нужна посто-
янная практика. Но как и где ее по-
лучить? Например, чтобы отработать 
навыки неотложной помощи, ни одна 
клиника не подпустит студента к па-
циенту и не скажет: давай, тренируй-
ся. Ведь это критическая ситуация, где 
цена жизни пациента важнее науки. 
Максимум, что может сделать обучаю-
щийся, - проверить пульс, послушать, 
потрогать живот, но опять же это мо-
гут позволить одному-двум, а не всей 
группе. Даже в некритических случаях 
пациенты обычно слишком больны, 
чтобы разрешить «тренироваться» 
на себе сотне человек, - они не хотят, 
чтобы их беспокоили. Отрабатывать 
такие навыки на пациенте невозмож-

но, и тогда на помощь приходят си-
муляционные технологии. От самых 
простых «статичных» манекенов до 
высокотехнологичных роботов, вир-
туальных тренажеров, дополненных 
реальностей - все используется для 
того, чтобы научить студентов совре-
менным медицинским технологиям и 
навыкам, которые он должен осваи-
вать на каждом уровне обучения. Им 
создают такие условия, чтобы они мог-
ли многократно отрабатывать навыки 
до тех пор, пока не достигнут уровня 
автоматизма. Это лучшая альтернатива 
реальным пациентам. 

 Преподаватель может задать ма-
некену любые параметры - частоту 
пульса, дыхания, имитировать оста-
новку сердца, сужение и расширение 
зрачков, манекены даже издают звуки 
и разговаривают. При сердечно-легоч-
ной реанимации, если неправильно ее 
выполнять, то можно сломать паци-
енту ребра, повредить сумку сердца 
и т.д. На тренажере же есть датчики, 
которые показывают силу воздействия 
на грудную клетку. Интубация трахеи 
- очень сложный навык, когда нужно 
проникнуть в дыхательные пути. На 
живом человеке этого тоже не сдела-
ешь, а на манекене можно оттачивать 
технику многократно. То же касается 
педиатрических навыков на младен-
цах и родов. Преподаватели создают 
такие условия, чтобы студенты могли 
отрабатывать то, что у них не получа-

ется, не только в рамках расписания, 
но и в свободное время - по субботам. 
Алгоритм действий, последователь-
ность шагов нужно отрабатывать так, 
чтобы выполнять их на автомате. Это 
значительно повышает качество ме-
дицинского образования. Далее при 
работе в клиниках молодые врачи уже 
будут чувствовать себя уверенно. 

 - Сегодня все медицинские универ-
ситеты не только нашей страны, но и 
зарубежья стремятся улучшить мате-
риально-техническую базу симуляци-
онных центров, - добавила Г. Кеме-
лова. - Караганда является примером 
для подражания, центром, на который 
хотели бы ориентироваться другие. И 
не только по имеющемуся оборудова-
нию, но и по тому, как мы включили 
его в обучающий процесс. Можно ку-
пить технологии, но работать с ними 
неправильно. Мы же максимально эф-
фективно внедрили их в расписание, 
умеем оценивать результаты обучения, 
что позволяет нам быть консультанта-
ми симуляционного обучения на тер-
ритории СНГ. У нас просят советы, 
какое оборудование приобрести, как 
составить расписание, какой штат со-
трудников создать. 

 Медицинский квест был орга-
низован по принципу спортивно-
го биатлона, где каждый неверный 
шаг влечет за собой прохождение 
штрафного круга, что подразумевает 
демонстрацию еще большего объе-
ма практических навыков. Обычная, 
на первый взгляд, клиническая за-
дача превратилась в увлекательное 
соревнование для студентов. А для 
преподавателей - это новый опыт по 
совершенствованию педагогических 
навыков и оценке выживаемости зна-
ний у студентов. 

В квесте участвовали четыре коман-
ды, они должны были решить четыре 
клинические задачи согласно прото-
колам диагностики и лечения РК, а 
также оказать неотложную помощь 
пациенту с острым коронарным син-
дромом. Студенты собирали анамнез 
у стандартизированного пациента и 
выставляли предварительный диагноз, 
после чего демонстрировали навыки 
оказания неотложной помощи. Побе-
дителем должна была стать команда, 
прошедшая квест за меньшее количе-
ство времени. 

 Под эгидой марафона в Медуни-
верситете уже состоялось более 25 
мероприятий, таких как «Легенды ме-
дицины», «День национальных игр», 
«Выставка творческих работ хирур-
гического кружка», дебаты «Вакцина-
ция: за и против», «День кино «Путь 
лидера» и другие. К их проведению 
активно привлекались студенты из Ин-
дии, Иордании, России и других стран. 
Также в рамках марафона состоялась 
необычная выставка творческих работ 
хирургического кружка «Скальпель». 
Его члены демонстрировали много-
образие техник наложения хирургиче-
ских швов - простого узлового, швов 
Мультановского, по Донати, Алговера, 
внутрикожного косметического, П-об-
разного, непрерывного и т.д. Будущие 
хирурги вывели разными техниками 
надписи «30 лет Независимости», «Ка-
захстан» и т.д. на искусственной коже, 
медицинских перчатках, бананах, 
киви, мандаринах и прочих подручных 
материалах. 

Люди и манекены
Будущие медики учатся на виртуальных пациентах

СТУДЕНТАМ СОЗДАЮТ 
ТАКИЕ УСЛОВИЯ, 
ЧТОБЫ ОНИ МОГЛИ 
МНОГОКРАТНО 
ОТРАБАТЫВАТЬ НАВЫКИ 
ДО ТЕХ ПОР, ПОКА НЕ 
ДОСТИГНУТ УРОВНЯ 
АВТОМАТИЗМА.

Светлана СВИЧ

В Центре симуляционных и образовательных технологий 
Медицинского университета Караганды прошел необычный 
квест. Студенты 4 и 5 курсов обучения по специальности «Общая 
медицина» демонстрировали навыки неотложной помощи, 
выполняя задания, подготовленные для них преподавателями. 
Таким методом педагоги решили повышать мотивацию студентов к 
обучению, развивать клиническое мышление, формировать навыки 
работы в команде и проявлять лидерские качества. 

Сохранить документальное наследие 
нашей страны - задача архивистов. 
Они выполняют ее во многом 
благодаря своему энтузиазму, 
бескорыстному труду, верности 
профессии. 

В настоящее время система архивных уч-
реждений области - это более 20 организаций, 
не считая ведомственные архивы. Сохране-
ние, пополнение и использование архивного 
богатства - заслуга большого высокопрофес-
сионального коллектива архивистов Караган-
динской области (более 300 квалифицирован-
ных работников). 

Нельзя не сказать и о наших ветеранах, ко-
торые делали все возможное для пополнения, 
бережного хранения и активного использова-
ния архивных документов. Это Айсанов Б.К., 
Акбасов Н.С., Таханов К.Е., Абикенова С.М., 
Беркун О.Е., Черная Е.Б. и другие. 

Около двадцати лет архивную службу Ка-
рагандинской области возглавлял Умирзак 
Амантаевич Амантаев.

Он родился 27 декабря 1951 г. в с. Сарыте-
рек Актогайского района Карагандинской об-
ласти. В 1973 г. окончил Алма-Атинский пе-
дагогический институт иностранных языков, 
где получил специальность учителя немецко-
го языка. Трудовую деятельность начал учи-
телем немецкого языка Каратальской средней 
школы, затем СШ № 1 Актогайского района. 
В 1975 г. переехал в Караганду и работал учи-
телем немецкого языка восьмилетней школы, 
затем - инспектором школ Карагандинского 
областного отдела народного образования. В 
1985-1991 гг. работал заведующим Советским 
районным отделом народного образования г. 
Караганды. В 1991 г. - заместителем главы 
Советской районной администрации, а затем 
начальником Карагандинского областного 
управления по языкам. 

С 1997 г. он работал в системе архивной 
службы заместителем, затем заведующим 
областным отделом архивов и документации 
Карагандинской области, с мая 2008 г. - на-
чальником управления архивов и документа-
ции Карагандинской области. 

Обретение Казахстаном государственной 
независимости открыло новую веху в исто-
рии архивной сферы. Впервые был принят 
Закон РК «О Национальном архивном фонде 
и архивах», подписанный Первым Президен-
том Республики Казахстан Н.А. Назарбаевым 
22 декабря 1998 г. Именно в это время ар-
хивистами области был подготовлен проект 
«Открытому обществу - открытые архивы», 
на средства которого были приобретены пер-
вые компьютеры для облгосархива.

Заведующий отделом архивов и документа-
ции Карагандинской области У.А. Амантаев 
неоднократно являлся участником заседаний 
Евразийского регионального отделения Меж-
дународного совета архивистов (ЕВРАЗИКА). 

Под руководством У. Амантаева вышел в 
свет ряд сборников архивных документов, 
справочников, летописей: «Спецпереселен-
цы в Карагандинской области», «Украинцы 
в Центральном Казахстане», «Справочник 
по истории здравоохранения Карагандинской 
области за 1931-2008 гг.», «Справочник по 
истории колхозов, совхозов и других сельско-
хозяйственных предприятий Карагандинской 
области», «Руководители Карагандинской об-
ласти за 1936-2011 гг.» и др.

В 2009 г. У.А. Амантаев вместе с директо-
ром облгосархива Л.В. Михеевой побывали 
в государственном архиве Финляндии, где 
были собраны ценные сведения о казахстан-
ских военнопленных, которые принимали 
участие в Финской войне 1939 г. Это 286 фа-
милий и имен казахстанцев, которые пропали 
без вести и остались в сырой чужой земле. В 
ходе данной поездки было подписано Согла-
шение о сотрудничестве по обмену копиями 
архивных документов, касающихся истории 
Республики Финляндии и Республики Ка-
захстан, хранящихся в Национальном архиве 

Финляндии и архивах Карагандинской обла-
сти. В 2010 г. списки без вести пропавших ка-
захстанцев были разосланы по всем архивам 
Казахстана.

При поддержке руководителя управления 
архивов Карагандинской области Умирзака 
Амантаева в 2013 году архивисты государ-
ственных архивов Карагандинской области 
принимали участие в 1-м республиканском 
конкурсе «Лучший архивист». Команда «Са-
ры-арқа» областного госархива заняла до-
стойное первое место. В нем принимали уча-
стие архивисты облгосархива М. Мамиева, 
И. Модычева, М. Есжанова.

Благодаря большому авторитету У. Аманта-
ева у нас был сплоченный и дружный дирек-
торский корпус. Он был внимательным руко-
водителем, тонким дипломатом и стратегом.

О семье Амантаевых знают многие кара-
гандинцы. Умирзак Амантаевич, находясь 
на заслуженном отдыхе, увлекается рыбал-
кой и охотой. Эти два увлечения, наверно, не 
променяет и на мировые курорты. В быту, за 
дастарханом отличается радушием. Он - ин-
тересный собеседник, речь богатая, шутит 
уместно, вокруг себя создает дружескую ат-
мосферу. 

Если он сумел пережить все трудности и 
невзгоды, то в этом была огромная заслуга 
его семьи, в особенности супруги - Ами-
ны-апай. Они вместе учились в юности. 
После окончания Алма-Атинского педаго-
гического института создали свой шанырак 
и счастливо живут вместе более 40 лет. В 
этой замечательной семье, где царят лю-
бовь, уважение и мудрость, родились и вы-
росли сыновья Айдос и Айдар. А также их 
радуют внуки.

Многолетний труд У. Амантаева был отме-
чен правительственными наградами: присво-
ены почетные звания «Отличник народного 
образования КазССР», «Отличник просвеще-
ния СССР». Награжден медалями «Қазақстан 
Республикасының Тəуелсіздігіне 10 жыл», 
«Қазақстан Республикасының Тəуелсіздігі-
не 20 жыл», «Қазақстан Республикасының 
Тəуелсіздігіне 25 жыл» «Астананың 10 жыл-
дығы», знаком «Қазақстан Конституциясы-
на - 10 жыл», почетными грамотами Мини-
стерства культуры, Комитета информации и 
архивов Республики Казахстан, акима Кара-
гандинской области и др. А в юбилейный год 
30-летия Независимости Казахстана Умирзак 
Амантаевич был удостоен высокой награды 
- медали «30 лет Независимости Республики 
Казахстан».

Жанагул ТУРСЫНОВА,
руководитель государственного 

архива Карагандинской области, 
кандидат педагогических наук,

член Союза журналистов Казахстана

ЮБИЛЕИ

Энергия жизни
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РАЗНОЕ

 Требуется диспетчер на прием звонков (можно пенсионеров). Тел.: 
8 702 449 38 97.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ГУ «Отдел коммунального хозяйства, пассажирского транспорта 

и автомобильных дорог города Караганды» проводит общественные 
слушания посредством публичных обсуждений раздела ООС к рабо-
чему проекту «Строительство наружных канализационных сетей част-
ных жилых домов по ул. Гоголя - пер. Мраморный». 

С документацией можно ознакомиться на Едином экологическом 
портале https://ecoportal.kz/ и на сайте ГУ «Управление природных 
ресурсов и регулирования природопользования Карагандинской обла-
сти» https://www.gov.kz.

Все замечания и предложения принимаются в течение пяти рабочих 
дней после опубликования документации на Едином экологическом 
портале. 

Инициатор - ГУ «Отдел коммунального хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог города Караганды», г. Караганда, 
район имени Казыбек би, ул. Московская, 1, тел.: 8 (7212) 41-44-11, 
БИН 130940019782. 

Разработчик - ТОО КазПИИ «КАЗАХСТАНПРОЕКТ», г. Павлодар, 
ул. Едыге би, 76, тел.: 8 (7182) 55-44-20, БИН 950940000029. 

Получить дополнительную информацию и копии документов мож-
но по e-mail: kazakhstanproject@mail.ru, тел.: 8 (7182) 55-44-20. МИО, 
ответственный за обеспечение доступа общественности к информации 
о проведении общественных слушаний - ГУ «Управление природных 
ресурсов и регулирования природопользования Карагандинской обла-
сти», e-mail: expertiza.upr_krg@mail.ru, тел.: 8 (7212) 56-81-66.

УВАЖАЕМЫЕ ПОТРЕБИТЕЛИ!
ТОО «Караганда Энергоцентр» доводит до сведения, 

что приказом департамента Комитета по регулирова-
нию естественных монополий Министерства нацио-
нальной экономики Республики Казахстан по Кара-
гандинской области от 25 октября 2021 года № 211-ОД 
«Об утверждении тарифа и тарифной сметы на услуги 
производства тепловой энергии ТОО «Караганда Энер-
гоцентр» на период 2021-2026 годов» тариф на услуги 
производства тепловой энергии утвержден на период 
2022 года в размере 2198,45 тенге за 1 Гкал без НДС. 
Тариф на услуги производства тепловой энергии ТОО 
«Караганда Энергоцентр» будет применяться в расче-
тах с потребителями с 1 февраля 2022 года.            Д

Ректорат и коллектив Карагандинского технического университе-
та выражают искренние и глубокие соболезнования родным и близ-
ким в связи с тяжелой и невосполнимой утратой - безвременной 
кончиной председателя Карагандинской областной организации 
Казахстанского отраслевого профсоюза работников образования и 
науки, почетного работника образования РК, обладателя почетных 
знаков Федерации профсоюзов РК и Профсоюза работников обра-
зования и науки РК 

            САМОЙЛЮК Татьяны Филипповны               № 262

20 декабря 2021 года ушла из 
жизни председатель обществен-
ного объединения «Караган-
динская областная организация 
Казахстанского отраслевого про-
фсоюза работников образования и 
науки», почетный работник Про-
фсоюза работников образования 
и науки РК,  почетный  работник 
образования  РК, отличник народ-
ного просвещения Казахской ССР 
Самойлюк Татьяна Филипповна. 

Самойлюк Т.Ф. родилась 11 
февраля 1951 года в городе Кара-
ганде. Свой трудовой путь Татья-
на Филипповна начала в 1972 году 
после окончания Карагандинского 
государственного университета в 
должности  учителя русского язы-
ка и литературы Заречной сель-
ской школы Нуринского района, а 
также была завучем этой же шко-
лы. Продолжила работу учителя 
в СШ № 23 города Караганды. В 
1983 году была принята  инструк-
тором орготдела Карагандинского 
областного совета профсоюзов, а 
в 1986-м избрана секретарем. За-
тем в 1991 году  была назначена 
заместителем председателя об-
ластного комитета профсоюза ра-
ботников образования и науки, а в 
1992-м - председателем.  

Многие годы Самойлюк Т.Ф. 
была членом совета Профсоюза 
работников образования и науки 
РК,  коллегии Карагандинского об-
ластного управления образования. 

Вся жизнь Татьяны Филип-
повны - бесконечная предан-
ность делу и служение людям. 
Она была признанным лидером 
профсоюзного движения, работа-
ющим в ритме современных тре-
бований. Способность понимать 
нужды организаций образования 
и их работников, наличие про-
фессиональной интуиции  дали  
стабильные позитивные резуль-
таты в ее деятельности по защите 
социально-правовых интересов 
человека труда. Татьяна Филип-
повна внесла большой вклад в 
профсоюзное движение Кара-
гандинской области. Благодаря 
качествам профсоюзного лидера 
работа профсоюза работников 
образования поднялась на каче-
ственно новый уровень. 

Для тех, с кем сотрудничала, она 
была мудрым советчиком, опыт-
ным наставником, защитником. Эта 
обаятельная, интеллигентная жен-
щина-дипломат являлась истинным 
образцом подражания на все време-
на. Светлая память о ней навсегда 
сохранится в наших сердцах.

Как чуткий руководитель Татья-
на Филипповна делилась своим 
бесценным опытом работы, обла-
дала умением объединять людей, 
пользовалась заслуженным авто-
ритетом и уважением у работников 
образования и профсоюзного акти-
ва области. 

Для родных и близких она яв-

лялась идеалом женщины - жены, 
матери, бабушки. 

Светлая память о прекрасной 
супруге, любящей маме, заботли-
вой бабушке, отзывчивом челове-
ке навсегда сохранится в сердцах 
родных, близких, друзей и коллег. 

Общественное объединение  
«Карагандинская областная орга-
низация Казахстанского отрасле-
вого профсоюза работников обра-
зования и науки», профсоюзный 
актив и учительская обществен-
ность скорбят по поводу кончины 
Самойлюк Татьяны Филипповны 
и выражают глубочайшие собо-
лезнования родным и близким 
покойной.             № 265

САМОЙЛЮК Tатьяна Филипповна

Филиал «Октябрьский  районный  комитет Карагандинской об-
ластной организации Казахстанского отраслевого профессиональ-
ного союза работников образования и науки», ГУ «Отдел образова-
ния г. Караганды»    выражают  глубокое  соболезнование родным 
и близким в связи с  безвременной кончиной председателя  обще-
ственного объединения  «Карагандинская областная организация 
Казахстанского отраслевого профессионального союза работников 
образования и науки» 

             САМОЙЛЮК Татьяны Филипповны       № 264

Администрация и коллектив КГКП «Шахтинский технологиче-
ский колледж» выражают глубокие и искренние соболезнования 
родным, близким, коллегам в связи с тяжелой, безвременной утра-
той - кончиной председателя отраслевого профсоюза работников 
образования и науки Карагандинской области

          САМОЙЛЮК Татьяны Филипповны     № 1113

В возрасте 70 лет ушла из 
жизни Самойлюк Татьяна Фи-
липповна - председатель ОО 
«Карагандинская областная ор-
ганизация Казахстанского от-
раслевого профсоюза работни-
ков образования и науки».

  Уход из жизни Татьяны Фи-
липповны - большая утрата для 
всех, кто знал и ценил ее как 
высокопрофессионального ру-
ководителя, принципиального, 
доброго человека и отзывчивую 
женщину. Она была мудрым 
учителем, требовательным, 
строгим, но справедливым на-
ставником для целого поколе-
ния педагогов.

Татьяна Филипповна окон-
чила Карагандинский государ-
ственный университет, тру-
довую  деятельность начала 
учителем, завучем Заречной 
сельской школы Нуринского 
района, далее - учитель русско-
го языка и литературы в г. Ка-
раганде,  инструктор орготдела 
облсовпрофа, председатель об-
ластного комитета профсоюза 
работников образования и нау-
ки.

За время работы Самойлюк 
Т.Ф. в должности председателя 
обкома профсоюза работников 
образования и науки возрожде-
ны областные спартакиады, в 

которых приняли участие  свы-
ше 10 тысяч учителей. Про-
водится  масштабная  работа 
по реализации Президентской 
программы здорового образа 
жизни, развиваются движе-
ния «Ежедневно - час спорту», 
«Бодрость и здоровье». Полу-
чили широкое признание в об-
ласти фестивали  художествен-
ного творчества, в которых    
принимают участие более 7 ты-
сяч учителей области. Лауреаты 
фестивалей награждаются ди-
пломами и ценными подарками 
областного управления образо-
вания и обкома профсоюза.

Татьяна Филипповна по праву 
является частью золотого фонда 
образовательной системы регио-
на. Ее глубочайшие знания и ко-
лоссальный профессиональный 
опыт по достоинству отмечены 
на республиканском уровне.

В области ее помнят и ценят 
как истинного профессионала 
в своем деле, порядочного и 
трудолюбивого человека, на-
дежного товарища. Коллеги и 
многочисленные ученики вспо-
минают годы совместной ра-
боты с теплотой и почтением, 
неизменно подчеркивая, что 
работать рядом с Татьяной Фи-
липповной было для них огром-
ной удачей.

Управление образования  и 
общественность области скор-
бят по поводу  кончины Самой-
люк Т.Ф. и выражают глубокие 
соболезнования родным и близ-
ким покойной.

Память о прекрасном челове-
ке, квалифицированном специ-
алисте и хорошем товарище 
останется в наших сердцах на-
вечно.

Управление образования 
Карагандинской области

Совет общественности по 
развитию образования 

Карагандинской области 
              № 270

САМОЙЛЮК Tатьяна Филипповна

ХАБАРЛАНДЫРУ
«BuildInvest.kz» ЖШС «Тұрғын емес үй-жайлары жəне автотұрағы бар көппə-

терлі тұрғын үйді салу жəне одан əрі пайдалану. Мекенжайы: Қарағанды қаласы, 
Шахтеров даңғылы, 46/1» жұмыс жобасының қоршаған ортаны қорғау бөлімі бой-
ынша Бірыңғай экологиялық порталда (БЭК) қоғамдық талқылау түрінде қоғам-
дық тыңдаулар өткізу туралы хабарлайды:

Жобалық құжаттама пакетін Бірыңғай экологиялық порталдың https://ecoportal.
kz сайтында «Жарияланған қоғамдық талқылаулар» бөлімінде ескертулер мен ұсы-
ныстар беру үшін табуға болады.

Қоғамдық талқылаулар 05.01.2022 ж. мен 12.01.2022 ж. аралығында https://
ecoportal.kz сайтында өтеді.

Барлық ескертулер мен ұсыныстар Бірыңғай экологиялық порталда 05.01.2022 
ж. бастап 5 жұмыс күні ішінде қабылданады. Осы мерзім өткеннен кейін ескерту-
лер мен ұсыныстар қабылданбайды.

Жобаның тапсырысшысы - «BuildInvest.kz» ЖШС, БСН 180840020137, Қараған-
ды қ., «Орбита-1» шағын ауданы, 17/2 үй, тұрғын емес үй жəй 5, тел.: +7 701-322-
02-89, e-mail поштасы: BuildInvest.kz@bk.ru.

Жобаны əзірлеуші - «AsiArt» ЖШС, ҚР, Қарағанды қ., Памир көш., 6, тел.: 8 
(7212) 51-33-12, e-mail поштасы: info@asiart.kz.

Жергілікті атқарушы орган - «Қарағанды облысының табиғи ресурстар жəне та-
биғат пайдалануды реттеу басқармасы» мемлекеттік мекемесі. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «BuildInvest.kz» сообщает о проведении общественных слушаний в форме 

публичных обсуждений на Едином экологическом портале (ЕЭП) по разделу охра-
ны окружающей среды к рабочему проекту «Строительство и дальнейшая эксплу-
атация многоквартирного жилого дома с нежилыми помещениями и паркингом по 
адресу: г. Караганда, проспект Шахтеров, 46/1».

С пакетом проектной документации можно ознакомиться на Едином экологиче-
ском портале https://ecoportal.kz в разделе «Опубликованные общественные обсуж-
дения» для предоставления замечаний и предложений.

Публичные обсуждения состоятся с 05.01.2022 г. по 12.01.2022 г. на сайте https://
ecoportal.kz. 

Все замечания и предложения принимаются с 05.01.2022 г. в течение 5 рабочих 
дней на Едином экологическом портале. По истечении данного срока замечания и 
предложения не принимаются.

Заказчик проекта - ТОО «BuildInvest.kz», БИН 180840020137, г. Караганда, мкр 
«Орбита-1», дом 17/2, нп 5, тел.: +7 701-322-02-89, эл. почта: BuildInvest.kz@bk.ru.

Разработчик проекта - ТОО «AsiArt», РК, г. Караганда, ул. Памирская, 6, тел.: 8 
(7212) 51-33-12, эл. почта: info@asiart.kz.

Местный исполнительный орган - ГУ «Управление природных ресурсов и регу-
лирования природопользования Карагандинской области».               № 259

Акимат Карагандинской области выражает глубокое со-
болезнование семье, родным и близким в связи с тяже-
лой утратой - кончиной ветерана труда, председателя 
ОО «Карагандинская областная организация Казахстанского отрас-
левого профсоюза работников образования и науки»

САМОЙЛЮК Татьяны Филипповны

ГУ «Отдел образования города Караганды», филиал «Казыбек-
бийский профсоюзный комитет работников образования» и учи-
тельская общественность района выражают глубокие соболезнова-
ния семье и родным в связи с безвременной кончиной председателя 
ОО «Карагандинская областная организация Казахстанского отрас-
левого профсоюза работников образования и науки»

          САМОЙЛЮК Татьяны Филипповны                  № 263

ПАМЯТЬ

Навсегда в сердце
 Коллектив ОО «Локальный 
профессиональный союз  
работников образования 
и науки Жезказганского 
региона» глубоко скорбит 
по поводу кончины 
почетного работника 
образования Республики 
Казахстан Самойлюк 
Татьяны Филипповны. 
Мы потеряли истинного 
друга, единомышленника 
и соратника.

За долгие годы трудовой дея-
тельности Татьяны Филипповны в 
Карагандинской областной органи-
зации профсоюза работников обра-
зования и науки произошли значи-
тельные изменения. Возрождены 
спартакиады, организовано летнее 

оздоровление учителей и их детей. 
А также бесплатные медицинские 
осмотры, которые были впервые 
введены у нас в области, доплаты 
для сельчан за коммунальные ус-
луги, за вредные условия труда, 
дополнительные отпуска стали 
возможными во многом благодаря 
ее личному вкладу. 

Благодаря своему опыту, знани-
ям, высоким морально-этическим 
принципам и умению сплачивать 
людей в коллективах  Татьяна 
Филипповна пользовалась  заслу-
женным авторитетом и уважением 
у работников образования и про-
фсоюзного актива области. 

В этот траурный день выражаем 
искренние соболезнования родным 
и близким, всем, кто знал и любил 

Татьяну Филипповну. Светлая па-
мять об этой энергичной  и жизне-
радостной женщине сохранится в 
наших сердцах, а ее имя - в исто-
рии всего отраслевого профсоюза 
работников образования и науки, а 
также нашей области.

ОО «Локальный 
профессиональный союз  

работников образования и науки 
Жезказганского региона»

№ 270

Профсоюз работников образо-
вания и науки Карагандинской 
области понес невосполнимую 
утрату - 20 декабря 2021 года 
ушла из жизни председатель ор-
ганизации Самойлюк Татьяна 
Филипповна.

Самойлюк Татьяну Филип-
повну отличали беззаветное слу-
жение и преданность избранному 
делу, высокое чувство обществен-
ного долга. Она привлекала к себе 
неподдельной добротой, принци-
пиальностью и целеустремленно-
стью, была  мудрым советчиком, 
всегда готовым прийти на по-
мощь в любой ситуации.

Татьяна Филипповна внесла 
большой вклад в работу профсо-
юзных организаций колледжей 
области, решение социальных во-
просов педагогов и сотрудников. 

Совет директоров организаций 
ТиПО Карагандинской области 
выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким  покой-
ной.          № 268

ИЗВЕЩЕНИЕ
О созыве внеочередного собрания учредителей ТОО «По-

беда GmBH» (БИН 041140012819)
Место, дата и время регистрации участников собрания, 

начало проведения внеочередного собрания: Карагандинская 
область, Осакаровский район, с/о Сарыозек, село Русская Ива-
новка, ул. Центральная, д. 39, 28 января 2022 года.

Время начала регистрации: 09:00 по времени г. Нур-Сул-
тана.

Время начала собрания: 10:00 по времени г. Нур-Султана.
 Повестка внеочередного общего собрания учредителей:
Вопрос оформления сельскохозяйственной техники в лизинг 

через АО «КазАгроФинанс».
Тип общего собрания участников: внеочередное.
Порядок проведения собрания:
В порядке ст. 48 Закона РК «О товариществах с ограниченной 

ответственностью путем открытого голосования.
Тел.: 8 747 649 36 56.                  № 1128

В СЛУЧАЕ НЕСВОЕВРЕМЕННОЙ ДОСТАВКИ ГАЗЕТЫ 
ЗВОНИТЕ ПО ТЕЛЕФОНАМ:

8 (7212) 56 49 70 – город;
8 (7212) 77 09 85, 77 20 22 - Юго-Восток;
8 (7212) 32 41 47 – Майкудук;

8 (7212) 53 62 78 – Пришахтинск;
8 (7212) 43 65 85 – Михайловка;
8 (7212) 41 26 95 - отдел подписки.
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Валентин ШИПУНОВ

Завершился ХХХVII 
Международный турнир 
памяти заслуженного 
тренера Казахской ССР 
Галыма Жарылгапова. В 
соревнованиях приняли 
участие 110 сильнейших 
спортсменов. 

Что касается географии, то ко-
манды представляли Нур-Султан, 
Алматы, Карагандинскую, Акмо-
линскую, Алматинскую, Восточ-
но-Казахстанскую, Павлодарскую, 
Туркестанскую области, Китай, 
Кыргызстан, Россию, Таджики-
стан и Узбекистан. Состоялись 
напряженные поединки в 12 и 6 
весовых категориях среди муж-
чин и девушек соответственно со-
гласно правилам АИБА - Между-
народной ассоциации бокса. Как 
отметили наши гости, соревнова-
ния прошли на высоком органи-
зационном и квалификационном 
уровне. Медицинское обслужива-
ние осуществляла бригада врачей 
со спортивной специализацией. 

Нокаутов зафиксировано не было, 
как и серьезных травм и проис-
шествий. Протестов в главную 
судейскую коллегию не поступа-
ло. Техническое оснащение места 
состязаний в Центре бокса имени 
Серика Сапиева соответствовало 
уровню и требованиям турнира. 
Соревнования проводились Ка-
рагандинским областным управ-
лением физической культуры и 
спорта, ОСДЮШОР по боксу и 
областной федерацией бокса.

- Традиционно турнир памяти 
Галыма Жарылгапова очень пред-
ставительный, - поделился за-
служенный тренер РК, почетный 
гражданин Караганды, бывший 
тренер сборной СССР и в про-
шлом национальный тренер Ка-
меруна Эдуард Матросов. - В этом 
году, к сожалению, меньше участ-
ников в связи с пандемией и тем, 
что параллельно проходит чем-
пионат в Уральске среди мужчин. 
Но уровень мастерства боксеров, 
приехавших к нам, высокий. Меж-
дународный турнир памяти Га-
лыма Жарылгапова объявляют на 
Олимпийских играх, представляя 

спортсменов. Римма Волосенко, 
которая сегодня успешно высту-
пила, взяв «золото», - это моя уче-
ница, чемпионка Азии и неодно-
кратная - Казахстана. Тренируется 
сейчас в Нур-Султане. Получила 
там квартиру. С первого турнира 
памяти Галыма Жарылгапова мои 
воспитанники участвуют и всегда 
становятся чемпионами. Многие 
ученики сами стали наставниками 
и продолжают традиции караган-
динской школы бокса.

Что касается итогов, то в коман-
де нашей области среди девушек 
- 4 золотые медали и одна брон-
зовая, а среди мужчин - 5 выс-
ших наград, 3 серебряные и семь 
третьих мест. Победители и при-

зеры получили дипломы, медали 
и денежные призы из рук перво-
го заместителя акима региона и 
президента областных федераций 
греко-римской, вольной и женской 
борьбы и бокса Асылбека Дуйсе-
баева, прославленного грузинско-
го боксера, чемпиона Европы 1993 
года, чемпиона мира 1997 года 
в супертяжелом весе, чемпиона 

мира среди профессионалов Ге-
оргия Канделаки и других почет-
ных гостей. Среди обладательниц 
«золота» - и карагандинка Айжан 
Ходжабекова.

- Это мой четвертый турнир па-
мяти Галыма Жарылгапова, - го-
ворит Айжан. - Победительницей 
стала в третий раз. Боксом зани-
маюсь десять лет. На чемпионате 

Казахстана в этом году немного 
не повезло, заняла третье место. 
Готовлюсь к Азиатским играм, 
чемпионату мира. Главная цель - 
Олимпиада.

Лучшие судьи также были отме-
чены дипломами и ценными подар-
ками от организаторов турнира. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

БОКС

Олимпийская мотивация
В КОМАНДЕ НАШЕЙ 
ОБЛАСТИ СРЕДИ ДЕВУШЕК - 
4 ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИ 
И ОДНА БРОНЗОВАЯ, 
А СРЕДИ МУЖЧИН - 
5 ВЫСШИХ НАГРАД, 
3 СЕРЕБРЯНЫЕ 
И СЕМЬ ТРЕТЬИХ МЕСТ. 

Начальный период первого мат-
ча получился очень напряженным. 
Опасные моменты были как у од-
них, так и у других. Надежно на 
последнем рубеже действовали 
голкиперы. Болельщики забро-
шенных шайб ждали долго. На 
13-й минуте молодой нападающий 
Владислав Жабунин поразил во-
рота «Актобе» с передачи Айдоса 
Жорабека. На перерыв команды 
ушли при счете 1:0 в пользу «Са-
рыарки».

Вторую двадцатиминутку ак-
тивно начали хозяева арены. Уже 
на 43-й секунде игроки «Актобе» 
сравняли счет. Но через несколько 
минут «орлы» грамотно восполь-
зовались численным большин-
ством и вернули преимущество 
благодаря шайбе Кирилла Беляе-
ва. В ассистентах - Саян Данияр и 
Кирилл Кожевников. На этом ка-
рагандинская ледовая дружина не 
остановила свой натиск, взвинтив 
скорость. Отличился наш лучший 
бомбардир Никита Аноховский. 
После инициативу перехвати-
ли спортсмены «Актобе». Они в 
промежутке двух минут заброси-
ли две шайбы в ворота Жакена 
Ибрагимова и восстановили ста-
тус-кво. Незамедлительно про-
изошла ротация во вратарской 
линии. На лед вышел Денис Кара-
таев. После второго периода счет 
на табло был равный - 3:3.

Заключительной отрезок матча 
прошел очень успешно для нашей 
команды. На 53-й минуте Михаил 
Рахманов вывел вперед караган-
динскую ледовую дружину. Точку 
же в матче поставил Степан Грым-
зин, который поразил уже пустые 
ворота. Счет 5:3 в пользу «жел-
то-черных».

«Актобе» - «Сарыарка» 3:5 
(0:1, 3:2, 0:2)

0:1 - 12:23 - Жабунин (Жора-
бек, Ларионов)

1:2 - 22:46 - Беляев (Данияр, 
Кожевников) ГБ

1:3 - 24:22 - Аноховский (Кули-
ев, Сиксна)

3:4 - 52:11 - Рахманов (Ворон-
ков, Кулиев)

3:5 - 57:43 - Грымзин (Беляев) 
ПВ

Лучшим игроком повторной 
встречи признан Михаил Рахма-

нов, оформивший хет-трик. Пер-
вый период матча прошел в вязкой 
борьбе. У команд было немало 
опасных моментов для взятия во-
рот. На перерыв хоккеисты ушли с 
нулями на табло.

Уже на второй минуте проме-
жуточного периода «орлы» гра-
мотно воспользовались числен-
ным большинством. С передачи 
Владислава Кулиева и Эдгарса 
Сиксны ворота соперников пора-
зил Михаил Рахманов. Немногим 
позже он же удваивает преимуще-
ство «желто-черных». Затем Саян 
Данияр забросил третью шайбу 
нашей команды. В ассистентах 
- Степан Грымзин и Евгений Жа-
ренов. Счет 3:0 к финалу двадца-
тиминутки.

В заключительной трети мат-
ча у хозяев арены, возможно, 
немного сдали нервы. Пошли 
ненужные удаления, и коман-
да не раз отличилась минусами 
в дисциплине. На 49-й минуте 
«Актобе» сумели сократить от-
ставание в счете. На большее их 
уже не хватило. До конца матча 
карагандинская ледовая дружина 
забросила еще три безответные 
шайбы в ворота хозяев. Хет-
трик на свой счет записал Миха-
ил Рахманов. Также без гола не 
ушел наш лучший нападающий 
Никита Аноховский. Точку в 
матче с передачи Саяна Данияра 
поставил Кирилл Кожевников. 
На табло - 6:1 в нашу пользу.

Гостевая серия в нынешнем ка-
лендарном году для «Сарыарки» 
завершилась на мажорной ноте. 28 
и 29 декабря нас ждет дерби двух 
«орлов» между командами «Са-
рыарка» и «Темиртау», которое 
состоится в Караганде.

«Актобе» - «Сарыарка» 1:6 
(0:0, 0:1, 1:3)

0:1 - 22:09 - Рахманов (Кулиев, 
Сиксна) ГБ

0:2 - 34:25 - Рахманов (Сиксна, 
Кулиев) ГБ

0:3 - 38:51 - Данияр (Грымзин, 
Жаренов)

1:4 - 48:58 - Рахманов (Кулиев, 
Грымзин) ГБ

1:5 - 55:17 - Аноховский (Сикс-
на, Кулиев) ГБ

1:6 - 56:13 - Кожевников (Да-
нияр)

ХОККЕЙ

Взвинтили 
скорость
Валентин КОНСТАНТИНОВ

В Актобе ХК «Сарыарка» в рамках регулярного чемпионата 
Pro Hokei Ligasy 2021-2022 встретилась с местной командой. 
Это были жаркие и захватывающие поединки. Отдельно 
стоит поздравить Владислава Жабунина с дебютной шайбой. 

В начале декабря в городе Пуна 
(Индия) завершились соревно-
вания, собравшие спортсменов 
из Казахстана, Индии, Южной 
Кореи, Японии, США, Таиланда, 
Тайваня.

По словам восходящей звезды 
тенниса Максима Батютенко, побе-
да на первенстве, где за главный ку-
бок боролись сильнейшие ракетки 
мира, досталась ему непросто. 

- Это был последний участок, 
который мне предстояло преодо-
леть перед решающим стартом 
в наступающем году, - поделил-
ся он. - Поэтому я ответственно 
подошел к игре. На протяжении 
двух месяцев упорно готовился к 
встрече с потенциальными сопер-
никами, изучал тактику некоторых 
из них. В основном я тренируюсь 
в Италии. Наставник Дмитрий 
Моролев меня хорошо подгото-
вил. Также плодотворными были 
и сборы в Нур-Султане под руко-
водством Олега Огая. В турнире 
«ASIAN B1 JUNIORS TENNIS 
CHAMPIONSHIP» у меня было 
несколько встреч. По большей 
части я играл с представителями 
Индии, Таиланда и Японии. Про-

тивостояния с соперниками были 
достаточно напряженными, не 
считая финала. Все оппоненты 
очень хорошо подготовлены. В 
основной сетке, когда борьба за 
лидерство вошла в острую фазу, я 
воспользовался ошибками участ-
ника из Индии. Видно было, что 
он устал и не успел восстановить 
силы от предыдущих серий. 

Так что финал прошел для ка-
захстанца вполне предсказуемо, 
хотя оппонент и оказывал долж-
ное сопротивление. В итоге Мак-
сим выиграл турнир с явным пре-
имуществом - 6:2, 6:1. 

Стоит отметить, что эта победа 
для него стала так называемым 
трамплином в большой теннис, 
которым он занимается на про-
тяжении 12 лет. В мировом рей-
тинге спортсмен занимает 93-ю 
строчку.

После Нового года воспитан-
ник карагандинской школы тен-
ниса отправится покорять корт 
турнира «AUSTRALIAN OPEN», 
где сыграет в основной сетке.

Максим Батютенко отмечает, что 
в последнее время в нашем регио-
не вкладываются огромные день-
ги в развитие тенниса. Большую 

поддержку оказывает федерация 
Казахстана, выделяя финансирова-
ние на строительство современных 
центров. Это, безусловно, сказыва-
ется на результатах спортсменов. 
Также подчеркивает, что значи-
тельно увеличилось количество 
молодых теннисистов, которые на-
чинают тренироваться с юных лет.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Вперед - к большому шлему

Издан сборник 
детских сказок 
народа Казахстана 
«Қазақстан халқы 
ертегілері» на 
казахском языке.

Двухтомник для чи-
тателей от 4 до 11 лет 
опубликован тиражом 4 
тысячи экземпляров. В 
сборник вошли 114 на-
родных сказок 25 круп-
ных этносов Казахстана: 
корейского, немецкого, 
чечено-ингушского, ев-
рейского, греческого, 
мордовского, литовско-
го, польского и др. Для 
определения целевой ау-
дитории и соответствия содержания данного сборника была про-
ведена экспертиза в Национальной образовательной академии им. 
Ы. Алтынсарина.

В Министерстве информации и общественного развития РК, 
выступившего инициатором появления детской книги, сообщают, 
что двухтомник передадут в библиотеки детских садов и общеоб-
разовательных школ всех областей страны. 

НОВОСТИ 

Из уст в уста 
Первый казахстанский 
комикс под названием 
«MEIRMAN» объяснит 
молодым людям 
опасность радикальной 
религиозной идеологии, 
рассказав трагические 
истории из жизни людей, 
возвращенных на родину 
в рамках операции 
«Жусан».

Комикс повествует о трудностях, 
с которыми пришлось столкнуть-
ся мальчику по имени Меирман 
за время пребывания в зоне терро-
ристической активности в Сирии. 
Несмотря на все препятствия, бла-
годаря своему упорству, доброте и 
силе духа подросток смог воссо-
единиться с семьей и вернуться в 
родной Казахстан, став впослед-
ствии достойным гражданином 
своей страны. В конце истории 
главный герой подчеркивает цен-
ность мира и спокойствия, которых 
Казахстан смог добиться за годы 

независимости. Только в стране 
без войн и раздоров есть место для 
развития и процветания. 

С комиксом «MEIRMAN» мож-
но ознакомиться в социальных се-
тях TikTok и Instagram, а также на 
других интернет-порталах.

Креативно о серьезном

НА ПРОТЯЖЕНИИ ДВУХ 
МЕСЯЦЕВ УПОРНО 
ГОТОВИЛСЯ К ВСТРЕЧЕ 
С ПОТЕНЦИАЛЬНЫМИ 
СОПЕРНИКАМИ

Светлана СБРОДОВА

Победителем международного турнира «MSL TA - ASIAN 
B1 JUNIORS TENNIS CHAMPIONSHIP» стал воспитанник 
карагандинской школы тенниса Максим Батютенко.


